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DaviD Rubio

El proyecto ‘Elx Natura’ avan-
za. Desde este pasado otoño el 
Ayuntamiento ha plantado dife-
rentes especies de arbolado y 
flora por la Ronda Sur y Altabix. 
El alcalde Pablo Ruz se ha re-
ferido a esta iniciativa como un 
nuevo “pulmón verde” para la 
ciudad. 

Ahora se ha pedido una mi-
llonaria subvención al Ministe-
rio de Transición Ecológica para 
continuar con esta iniciativa en 
otros barrios de la ciudad como 
Travalón, Carrús o las inmedia-
ciones del Hospital Vinalopó. Si 
bien nos aseguran que dichas 
actuaciones se realizarán igual-
mente, y de hecho algunas ya 
están en marcha. 

Ronda Sur 
“Cuando nos presentamos a 

las elecciones llevábamos este 
proyecto tan ambicioso de rena-
turalizar la Ronda Sur. En una 
primera fase ya se han multipli-
cado los árboles, las arbustivas 
y las praderas de césped para 
crear un espacio verde y de con-
vivencia, con el fin de que los 
vecinos de la zona del Martínez 
Valero puedan pasear de forma 
más agradable y disfrutar del 
barrio que tienen” nos comenta 
Claudio Guilabert, concejal de 
Servicios y Espacios Públicos.

A lo largo de estos últimos 
meses se han plantado nuevos 
plátanos de sombra, jacaranda, 
grama o hiedra por una superfi-
cie de 44.000 m2, que compren-
de el entorno de la rotonda de la 
avenida de El Altet, Las Bayas, 
La Hoya y la carretera del León.

Todas estas actuaciones de 
ajardinamiento han sido elabo-
radas por la empresa concesio-
naria Ingeniería y Gestión del 
Riego y Paisaje. La inversión 
total ha ascendido a 330.000 
euros.

Aún con todo, las actuacio-
nes relativas a Elx Natura por 
esta zona aún no han concluido. 
Concretamente ahora se está 
trabajando por el entorno de la 
avenida de Travalón, donde ade-
más de plantar nuevo arbolado 

El Ayuntamiento ilicitano seguirá generando árboles y zonas verdes por Travalón, Altabix, Carrús y el 
entorno del Hospital Vinalopó

Elche quiere tener el mayor parque lineal 
de la provincia de Alicante

El alcalde, Pablo Ruz, y el concejal Claudio Guilabert observan los avances de Elx Natura.

también se están colocando bo-
lardos y talanqueras para prote-
ger estas nuevas especies flora-
les del tráfico.

Altabix
Una vez el ajardinamiento del 

sur de la ciudad se encuentra 
bien avanzado, el Ayuntamiento 
ya está mirando hacia los barrios 
del norte.

De hecho los trabajos en 
Altabix comenzaron hace unos 
meses, donde se ha plantado ar-
bolado sobre todo en el entorno 
a la plaza Castilla y la previsión 
es continuar ampliándolos.

Además precisamente en 
febrero se reinauguró la fuente 
de agua ubicada en la avenida 
Alicante, que llevaba tres años 
en desuso debido a diversas de-
ficiencias en su estructura y sis-
tema de bombeo. Todo ello tras 
una intervención valorada en 
100.000 euros.

Carrús
El siguiente barrio en el 

mapa de actuaciones es Car-
rús. En concreto se colocarán 
doscientos árboles en las calles 
Manuel Vicente Pastor, José Ro-
mero López y Antonio Martínez 
García. El presupuesto de esta 
actuación asciende a 80.000 
euros.

“Son barrios que tienen una 
alta densidad poblacional que 
necesitan un espíritu inversor de 

apostar por el medioambiente. 
Particularmente Carrús es una 
zona donde los vecinos nos ve-
nían demandando más vegeta-
ción” nos comenta Gilabert.

Jardín de los niños
Por último, el Ayuntamiento 

también ha anunciado la inten-
ción de convertir el Jardín de los 
Niños en un parque infantil. Este 
huerto ubicado cerca del Hospi-
tal Vinalopó fue concebido hace 
más de una década como un 
lugar para plantar una palmera 
por cada nuevo nacimiento de 
un ilicitano. Sin embargo la zona 
acabó degradándose un tanto, 
e incluso convirtiéndose en un 
foco de picudo.

“Estas palmeras se planta-
ron demasiado juntas, lo cual 
no favorece su crecimiento. Lo 
que vamos a hacer es trasplan-
tarlas a los huertos históricos 
para recuperar las cuadrículas, y 
así convertir este espacio en un 
gran parque donde las familias 

pasen sus fines de semana. Con-
tará con zona de agua, montícu-
los, juegos infantiles, merende-
ros, etc.” nos comenta Gilabert.

Actualmente se está aca-
bando de redactar el proyecto, 
paso previo a licitar las obras. El 
objetivo del equipo de gobierno 
municipal es que pueda inaugu-
rarse antes de terminar el año.

Ciudad verde de la 
provincia

En total, según las cifras que 
nos facilitan desde el Ayunta-
miento, en el último año se han 
plantado 1.500 árboles a lo lar-
go de todo el término municipal 
ilicitano. 

“La idea es que Elx Natura 
sea el parque lineal más grande 
de la provincia de Alicante, aun-
que creo que Elche ya se ha con-
vertido en la ciudad referente de 
toda esta zona en cuanto a soste-
nibilidad y renaturalización de los 
espacios públicos”, nos apunta el 
edil de Servicios Públicos.

De igual forma el Ayunta-
miento ha sacado a licitación la 
instalación de un nuevo sistema 
de riego por goteo para los ár-
boles ubicados en las céntricas 
calles de Pedro Juan Perpiñán y 
Marqués de Asprillas. El presu-
puesto para esta actuación es 
de 220.000 euros, y el objetivo 
es que este modelo más eficien-
te se acabe extendiendo por 
todo el municipio.

Subvención nacional
Todas estas citadas actua-

ciones se están sufragando con 
fondos propios municipales, 
pero el Ayuntamiento de Elche 
ha concurrido a una subvención 
de entre 2,5 y 3,5 millones de 
euros a la Fundación Biodiversi-
dad, dependiente del Ministerio 
de Transición Ecológica. Se es-
pera que hacia este otoño dicha 
entidad anuncie si la ciudad ilici-
tana ha sido agraciada. 

“Esta subvención nos per-
mitirá culminar la Ronda Sur 
hasta llegar al Hospital Vinalo-
pó, y al mismo tiempo realizar 
un inventario de todas las es-
pecies arboleas que tenemos. 
Esto nos ayudará a terminar 
todo el proyecto Elx Natura en 
esta misma legislatura, pero 
incluso en caso de que no nos 
la den continuaremos igual me-
diante fondos propios del Ayun-
tamiento”, nos explica el edil 
Claudio Guilabert. 

Próximamente se 
plantará arbolado  
en varias calles   
de Carrús

Se espera que el 
parque del Jardín 
de los Niños pueda 
inaugurarse  
este mismo año

En otoño sabremos 
si Elche es agraciada 
con una subvención 
nacional de entre 2,5 
y 3,5 millones
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La mayoría de las ciudades 
españolas cuentan desde hace 
años con una ordenanza muni-
cipal que regula la conducción 
de patinetes eléctricos por sus 
calles. Sin embargo Elche ha 
esperado hasta este 2025 para 
aprobarla. Así lo hizo el pleno 
municipal este 31 de marzo, con 
los votos favorables de los con-
cejales del bipartito que gobier-
na la ciudad (PP y Vox) y la abs-
tención de la oposición (PSOE y 
Compromís).

No obstante el equipo de 
gobierno ha decidido dejar va-
rios meses de moratoria antes 
de que se apliquen las normas 
(con las posibles sanciones que 
acarrean), por lo que no entrará 
realmente en vigor hasta 2026.

Obligaciones y 
prohibiciones 

“En las legislaturas pasadas 
hubo mucha dejadez con este 
tema, pero Elche no puede se-
guir haciendo oídos sordos a 
esta problemática. Esta orde-
nanza será muy positiva porque 
dotará de seguridad jurídica y 
física tanto a los usuarios de pa-
tinetes como a los viandantes”, 
nos señala Claudio Guilabert, 
concejal de Movilidad.

Uno de los puntos destaca-
dos es que se establece los ca-
torce años como la edad mínima 
para utilizar patinetes eléctricos. 
También los usuarios tienen la 
obligación de llevar casco, así 
como de contratar un seguro 
de responsabilidad civil (sue-
len costar entre 20 y 100 euros 
anuales).

Además queda prohibido que 
los conductores hagan uso de 
auriculares mientras conducen. 
Tampoco se permite que dos o 
más persones circulen sobre un 
patinete al mismo tiempo. Asi-
mismo, están expuestos a las 
mismas limitaciones en tasas de 
alcohol y drogas que manejando 
cualquier otro vehículo.

Áreas permitidas 
Respecto a las zonas de cir-

culación, aquí el Ayuntamiento 

La ordenanza también incluye sanciones para peatones que realicen comportamientos incívicos en la vía pública

Primer paso para regular la conducción de 
patinetes eléctricos en Elche

quiere realizar una clara dife-
renciación entre bicicletas y 
patinetes eléctricos. Las prime-
ras pueden transitar por zonas 
peatonales y parques, siempre y 
cuando no haya aglomeraciones 
de peatones y sin superar los 10 
km/h. Sin embargo a los patine-
tes eléctricos se les restringe cir-
cular por estas áreas. 

“No es lo mismo la fuerza 
impulsora de un vehículo que 
de otro. Cuando te caes de una 
bicicleta se frena inmediata-
mente, pero un patinete puede 
seguir circulando aún unos me-
tros más. Según nos han dicho 
desde los hospitales, el 5% de 
los accidentes de la ciudad son 
provocados por patinetes. Así 
que hemos querido ser más es-
trictos con ellos” nos comenta 
Guilabert.

En cambio los patinetes sí 
podrán utilizar los carriles-bici 
de la ciudad. De hecho cuando 
transiten por aquellas calles que 
cuentan con este tipo de carriles 
adosados, les está prohibido sa-

lirse de ellos para viajar junto a 
los coches por la calzada.

Por otra parte cabe añadir 
que se puede viajar en patinete 
fuera del casco urbano de Elche 
por los caminos comarcales, 
dentro del término municipal, 
para comunicarse con las peda-
nías y partidas rurales. Lo que 
sí queda restringido, evidente-
mente, es su uso en carreteras 
nacionales o la autovía.

Sanciones
Todas estas infracciones 

podrán ser penalizadas por los 
policías ilicitanos con multas de 
entre 75 y 500 euros, depen-
diendo de la gravedad de los he-
chos. Solo en casos extremos de 
una conducción muy temeraria 
bajo el efecto el efecto de alco-
hol o drogas, la sanción podría 
elevarse hasta los 1.000 euros. 

Aún con todo, como antes 
decíamos, esta ordenanza en-
trará oficialmente en vigor el 
1 de enero de 2026. Mientras 
tanto desde la Concejalía de 
Movilidad se realizarán charlas 
informativas en los institutos y 
centros educativos de la ciudad 
sobre las nuevas normas.

Además los fines de semana, 
a partir de mayo, se van ofrecer 
cursos gratuitos de circulación 
con patinetes, para interesados 
de todas las edades, en la Es-
cuela de Educación Vial Pedro 
Tenza. A lo largo de abril ya se 
podrán realizar las inscripcio-
nes, vía web municipal.

Conviene señalar que la Di-
rección General de Tráfico no 
exige, al menos de momento, la 
obtención de un carnet para con-
ducir estos vehículos. “Muchos 
de los chavales que llevan pati-
netes no saben qué es un ceda 
el paso o las direcciones prohibi-
das. Aquí se lo vamos a enseñar” 
nos apunta Guilabert.

Normas viales para 
peatones

La ordenanza también regula 
las condiciones de los patinetes 
tradicionales sin motor de elec-
tricidad. Los usuarios -normal-
mente niños- tienen prohibido 
conducir por las calzadas, pero 
sí pueden hacerlo por las aceras, 
parques, zonas peatonales, etc.

Igualmente se ha querido in-
corporar nuevas posibles sancio-
nes para peatones que realicen 
comportamientos en vía pública 
que pongan en riesgo la seguri-
dad vial. Por ejemplo estará pe-
nalizado pedir un taxi estando en 
medio de una calzada, obstruir 
un carril-bici o cruzar la calle co-
rriendo sin cerciorarse antes de 
que no haya vehículos circulando.

Quizás la norma más llama-
tiva incluida en esta ordenanza 
sea la prohibición también de 
transportar carros de supermer-
cados por la vía pública, lo cual 
será sancionado con 60 euros 
de multa.

“Son cosas bastante eviden-
tes, pero que nunca se habían 
regulado en Elche hasta ahora. El 

tema de los carros es una proble-
mática que estamos viendo en di-
versas calles de la ciudad, sobre 
todo por Carrús. Estos objetos no 
están habilitados para transpor-
tar mercancías por la ciudad, y 
además luego son abandonados 
en parques o espacios públicos” 
nos comenta Guilabert.

Posible servicio público
Por todos es conocido que 

Elche cuenta con un servicio 
público de bicicletas, denomi-
nado BiciElx, que además se ha 
ampliado recientemente en 115 
estaciones. Desde el gobierno 
municipal no descartan incorpo-
rar en el futuro también los pati-
netes eléctricos.

“A nosotros nos gusta tener 
las cosas ordenadas. Esto po-
dría funcionar si tuviera también 
unas paradas delimitadas para 
hacer viajes de punto a punto, 
como ocurre con BiciElx. Es algo 
que estamos barajando, pero 
ahora mismo tenemos otros pro-
blemas que solucionar” nos co-
menta el edil Claudio Guilabert. 

Será obligatorio 
llevar casco y 
tener contratado 
un seguro de 
responsabilidad civil

En mayo se 
impartirán cursos 
en la Escuela de 
Educación Vial para 
conductores   
de patinetes 

Los viandantes 
tendrán prohibido 
llamar a un taxi 
desde mitad de  
una calzada
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«El eje central de 
nuestra investigación 
es la dieta 
mediterránea»

«En los primeros años 
de vida los hábitos 
son muy relevantes 
para la salud futura»

«Se asocia la 
exposición a metales 
a problemas de salud 
que se reflejan en la 
orina»

M. Guilabert

El desarrollo físico, social e 
intelectual en edad infantil, des-
de su concepción hasta finales 
de la adolescencia, requiere un 
ambiente protector, para evitar 
en la medida de lo posible los 
problemas de salud relaciona-
dos con los hábitos, como la die-
ta y los contaminantes que con-
sumimos a través de ella. 

La dieta, desde el embara-
zo de la madre, es fundamental 
para su desarrollo, y está aso-
ciada con la salud posterior del 
recién nacido.

Infancia y Medio 
Ambiente

La investigadora Sandra Gon-
zález (Elche, 6-noviembre-1989) 
y el catedrático de Medicina Pre-
ventiva de la Universidad Miguel 
Hernández (UMH) Jesús Vioque,  
participan de forma activa en el 
proyecto ‘Infancia y Medio Am-
biente’ (INMA) que desde hace 
más de veinte años evalúa el 
papel de los contaminantes am-
bientales más importantes que 
se encuentran en el aire, en el 
agua y en la dieta durante el em-
barazo e inicio de la vida, y sus 
efectos en el crecimiento y desa-
rrollo infantil.

González ha recibido el reco-
nocimiento de la Conselleria de 
Sanitat de la Comunitat Valen-
ciana por su estudio, y por incor-
porar el análisis de la diferencia 
por sexo, perspectiva de género, 
así como por abordar temas re-
levantes en la salud relacionada 
con la mujer.

¿En qué consiste vuestro estu-
dio?

Tiene como objetivo general, 
evaluar los factores asociados 
a la transmisión de la dieta me-
diterránea de madres a hijos/
as durante la infancia hasta los 
9-11 años, y su asociación con 
la concentración de metales 
en orina y otros marcadores de 
riesgo cardiometabólicos, como 
son el peso, la circunferencia de 
cintura o la tensión arterial, en-
tre otros aspectos. 

Los investigadores principa-
les de este proyecto somos Je-
sús Vioque y yo, y el proyecto ha 
sido financiado por el Instituto 
de Salud Carlos III (ISCIII), y cofi-

Investigadores de la UMH estudian el impacto de la dieta materna y los contaminantes ambientales en el 
desarrollo infantil

ENTREVISTA> Sandra González / Investigadora del Consorcio de Investigación Biomédica en Red de Epidemiología y Salud Pública

«La alimentación materna influye 
directamente en el desarrollo fetal»

Miembros del equipo con Jesús Vioque en el centro y Sandra González al fondo a la derecha.

nanciado por la Unión Europea. 
Su gestión se realiza a través 
del Instituto de Investigación Sa-
nitaria y Biomédica de Alicante 
(ISABIAL).

¿Qué papel ocupa la dieta me-
diterránea en esta investiga-
ción?

La dieta mediterránea se 
caracteriza por un consumo 
elevado de alimentos de origen 
vegetal, como frutas, verduras, 
frutos secos y el aceite de oli-
va, y un consumo de moderado 
a bajo de productos de origen 
animal.

Esta dieta, ha sido asociada a 
una gran variedad de efectos po-
sitivos en la salud, y por ello es el 
eje central de nuestra investiga-
ción. Buscamos entender cómo 
se transmite de madres a hijos, y 
qué factores hacen que los niños 
y niñas sean más propensos a se-
guir esta dieta saludable. 

¿Se están evaluando otros mar-
cadores?

Esperamos analizar su im-
pacto en marcadores de riesgo 
cardiometabólicos, tales como 
el índice de masa corporal, la 
circunferencia de cintura o la ten-

sión. Además, queremos evaluar 
la asociación que existe entre la 
dieta mediterránea y la exposi-
ción a metales que esté presente 
en muestras de orina. 

¿Dónde se encuentran y como 
afectan a nuestra salud estos 
metales?

Entre los factores ambienta-
les destacamos la dieta, y más 
concretamente en nuestro pro-
yecto, la dieta mediterránea, ya 
que es conocida mundialmente 
por sus beneficios para la salud. 

Pero también es una de las 
principales fuentes de exposi-
ción a contaminantes, entre los 
que se incluyen los metales, por 
lo que es de gran relevancia ex-
plorar la relación entre la dieta 
mediterránea y la exposición a 
metales.

¿A qué problemas de salud se 
asocian?

Queremos evaluar la asocia-
ción entre la dieta mediterrá-
nea y la exposición a metales 
presente en muestras de orina, 
ya que ciertos metales como el 
arsénico, el plomo o el cadmio, 
han sido asociados a diversos 
problemas de salud, como pro-
blemas cutáneos, diabetes e 
incluso enfermedades cardio-
vasculares. 

¿Hasta qué punto son impor-
tante los cuidados que lleve la 
madre en la gestación para el 
futuro de la salud de su descen-
dencia?

Los cuidados durante el em-
barazo son fundamentales, y 
tienen un impacto significativo 
en la salud futura de la des-
cendencia. Factores como la 
alimentación materna o la expo-
sición a tóxicos, influyen direc-
tamente en el desarrollo fetal, y 
podrían predisponer a posibles 
enfermedades en la infancia. 

También los hábitos en los 
primeros años de vida son muy 
relevantes, por ello en nuestro 
proyecto vamos a evaluar el pa-
pel que juegan otros factores, 
como puede ser el nivel educati-
vo, el nivel económico y hábitos 
como la actividad física en la 
adherencia a la dieta medite-
rránea a las edades de cuatro, 
ocho y once años. 

¿Se puede hablar ya de conclu-
siones?

Por el momento nos encon-
tramos en la primera fase de 
este proyecto, por lo que todavía 
no hemos publicado ningún re-
sultado, pero hemos consegui-
do avances que consideramos 
importantes. 

Hemos enviado a un labora-
torio que se encuentra en Esta-
dos Unidos más de quinientas 
muestras de orina para analizar 
la concentración de metales, y 
se han sumado nuevos investi-
gadores al proyecto.
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Director de AQUÍ

Una oportunidad única para Europa

Donald Trump ha revolucionado el orden mun-
dial en todos los sentidos, siempre mirando la par-
te económica que es lo único que le interesa.

Pero como en toda crisis es ahí en donde na-
cen las oportunidades, solo hay que saber aprove-
charlas para salir mucho más reforzado.

Ejército europeo
Por un lado está el tema militar. Sinceramente 

no creo en el peligro de Rusia ni que tenga como 
finalidad atacar a Europa. Esta inmerso en lo que 
para ellos es una guerra civil, con la que por cierto 
llevan décadas, no es nuevo, y las probabilidades 
de una escalada bélica son muy bajas.

No obstante Trump, con su política de todo 
por la pasta, amenaza con salirse de la OTAN, 
nos obliga a gastar en armamento del que curio-
samente son ellos el principal fabricante, y tiene 
como objetivo sacar rentabilidad de las ‘tierras 
raras’ que hay en Ucrania.

Europa debe de ser fuerte y no depender de 
aliados. Tenemos que tener capacidad organiza-
tiva y armamentística, como tenemos en otros 
ámbitos, para tomar decisiones propias. Y no solo 
ante una guerra, sino por la agresión o invasión 
de cualquier tipo. 

Hoy se le va la ‘pinza’ a los EEUU y mañana 
puede ser Corea del Norte, Marruecos, Rusia… 
Estamos en un mundo cambiante y lo que no es 
lógico es que un territorio como la Unión Europea 
(UE) no tenga sus propias defensas activadas.

Oportunidad comercial
El otro lado del cambio de orden mundial provo-

cado por Trump es el comercial. Sus famosos aran-
celes, presentados como a él le gusta en un show 
retransmitido en directo, es algo que principalmen-
te afectará a la economía de los Estados Unidos.

Aunque es un ‘deporte’ muy español, no hay 
que ser catastrofistas que eso sí puede generar 
una crisis general. Con esta imposición el país 
americano recaudará unos impuestos añadidos 
de unos productos que luego se tendrán que ven-
der más caros a sus ciudadanos o empresas.

Pretende el mandatario estadounidense que 
eso haga que se fabrique allí todo, lo que es una 
ilusión óptica como la de un oasis en un desierto. 

Ni se montan fábricas, explotaciones agrícolas o 
ganaderas, etc. en un breve periodo, ni quiere de-
cir que se quieran instalar allí para luego no poder 
vender al resto del mundo.

Contra sus propios ciudadanos
Con esos aranceles lo que conseguirá es un 

aumento de precios en la gran mayoría de los pro-
ductos que se venden en su país, ya que incluso los 
que se fabrican allí necesitan piezas que vienen de 
otros países y que ahora les costarán más caras.

Y nos toca responder, como ha hecho China, 
sin complejo alguno, ese que le sale a Europa siem-
pre cuando hay problemas y que nos está dejando 
fuera de todo, como si fuéramos el ‘pardillo de la 
clase’. Solo hay que ver que defendemos a Ucrania 
por ser un país que está en Europa, invertimos cien-
tos de miles de millones en ello, y nos conformamos 
quedándonos fuera y dejando que Trump nos nin-
gunee tanto en las negociaciones, como quedán-
dose lo valioso (económicamente) de ese territorio.

Si respondemos con los mismos aranceles 
nuestro problema es que los productos provenien-

tes de los EEUU nos saldrán más caros, y los tendre-
mos que comprar procedentes de otros países que, 
además, son realmente quienes los fabrican para 
que luego los norteamericanos pongan su sello.

Aceite de oliva
Respecto a nuestras exportaciones al país 

americano hay algunos sectores que pueden 
resentirse, como en cualquier crisis, y quizás es 
el momento de dividir los ‘huevos’ de la cesta y 
no ponerlos todos juntos en el mismo sitio, algo 
que es un principio básico de economía.

Algunos de esos productos, como el más 
perjudicado que será el aceite de oliva, aquí nos 
lo estaban vendiendo a ‘precio de oro’ porque 
la demanda existente era mayor que la oferta. 
Muchos han hecho su ‘agosto’ con esto y los 
ciudadanos nos hemos tenido que vaciar los 
bolsillos. 

El problema que le genera al agricultor de 
este tipo de producto, en lo que se estabilizan 
las ventas que puedan seguir haciendo al con-
sumidor estadounidense y encuentra nuevos 

mercados, es que tendrá que vender aquí a 
mejor precio.

Plantar cara al agresor
Donald Trump insulta a Europa, lo hace 

constantemente llamándonos lo equivalente 
a garrapatas, queriéndose quedar con territo-
rios que pertenecen a países europeos (véase 
Groenlandia)… y es difícil entender que poda-
mos mantenernos con un aliado así. Si perma-
neces con quien te menosprecia normalizas 
ese menosprecio, y eso suele acabar mal.

Llevado a la vida sería como el maltrato, el 
bullying, etc. Lo peor que puede ocurrir es que 
la persona agredida se quede aceptando las 
agresiones, en una parálisis, disculpando esos 
excesos. Esto no conduce nunca a un final feliz.

Banco de España
Puesto que el ser positivo no esta de moda, 

voy a dar datos que ya no son mi opinión. El 
Banco de España advierte que el impacto prin-
cipal de todo este sinsentido será en negativo 
para la economía de los Estados Unidos.

Así, el gobernador de esta entidad, José 
Luis Escrivá, comentaba que “esta hostilidad 
de Estados Unidos hacia Europa tiene potencial 
para acelerar procesos de unión”.

El cálculo del impacto arancelario en nues-
tra economía el Banco de España lo preveía con 
un incremento de la inflación de 0,07 puntos en 
el promedio de tres años.

Los fríos datos
España generó en 2024 un PIB total de 

1,6 billones de euros. Exportó productos por 
un valor de 384.465 millones de los cuáles el 
61,8% fue a parar a países de la UE. Nuestras 
exportaciones al país norteamericano fueron 
de 18.179 millones, es decir un 4,7% del total 
de exportaciones y un 0,0000012% del PIB.

El principal producto afectado es el aceite 
de oliva, que exportó 1.013 millones de euros a 
los EEUU y que ahora deberá ajustarse mejor al 
mercado nacional y buscar nuevos destinos, al 
margen de seguir vendiendo allí a quienes pue-
dan o quieran pagar el nuevo precio.
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Fernando abad 
Agua, azúcar y esencias natu-

rales. Esa es la magia que desde 
mediados del siglo XIX expende 
la albaceteña Hellín en formato 
caramelo generoso y bien vesti-
do. Bueno, aparte de aceite de 
oliva, arroz ‘bomba’ y artesanías 
de esparto o cerámica. Pero los 
caramelos (también sus tambo-
res artesanales) se han mimeti-
zado con la Semana Santa, con-
virtiéndose en ejemplo de ella, 
en referente semanasantero allá 
donde vayas.

Aunque no es lo único, en 
realidad. La pregunta, para no-
sotros, resulta obvia: ¿posee la 
Semana Santa de la Comunitat 
Valenciana una industria, si-
quiera manufacturera, dedicada 
especialmente a la conmemora-
ción católica de Pasión, Muerte 
y Resurrección de Jesús, que de 
eso va el asunto? ¿O una en que, 
extendida a todo el año, sus pro-
ductos cobren relevancia por es-
tas fechas? Quizá no en el ámbi-
to nacional, como los caramelos, 
pero sí, haberla hayla.

Alimentos típicos
Por supuesto, hablamos de 

productos comercializados, no 
de lo que cada quien se fabrique 
en casa. No nos extenderemos 
aquí, pues, en toda esa gastrono-
mía doméstica asociada a nues-
tras Semanas Santas, como las 
torrijas, esas rebanadas de pan 
empapadas en almíbar, leche 
o vino, después rebozadas en 
huevo, fritas y endulzadas con 
azúcar o miel, más canela. Un 
postre romano que, en algunos 
sitios como Aspe (Vinalopó Me-
dio), toma consistencia casi de 
leche frita.

O de los pepitos valencianos, 
‘ximos’ castellonenses, cuando 
cogemos unos panecillos, los 
vaciamos de miga, los rellena-
mos de un pisto o ‘titaina’ (atún, 
cebolla, huevos duros, tomate y 
lo que la imaginación y las artes 
culinarias nos aporten), los rebo-
zamos en leche y huevo y los freí-
mos. Que sí, que está muy bien, 
pero ¿qué otras necesidades te-
nemos en estos días para tener 
que acudir a un establecimiento 
comercial?

Iluminando las calles
¿Y qué precisamos para la 

Semana Santa? A bote pronto, 
cirios y velas, vestimentas es-
peciales, los pasos procesiona-
les (tanto los catafalcos como 
la imaginería, las figuras, que 
portan), los arreglos florales 

Nuestra Semana Santa precisa, como cualquier otra, de una serie de imprescindibles elementos, en 
muchas ocasiones de fabricación propia

Cera, tejidos y sonidos de Pasión

La industria de velas, cirios y candiles resulta pródiga en la Comunitat Valenciana.

(generalmente, por parte de las 
personas que integran cofradías 
y hermandades, pero también 
hay empresas especializadas en 
ello) o los instrumentos musica-
les de las bandas que acompa-
ñan las procesiones.

El uso de cirios, velas y velo-
nes proporciona una dramática 
iluminación que prácticamente 
ubica narrativamente lo repre-
sentado en los pasos procesiona-
les. Se fabrican a lo largo y ancho 
de la Comunitat Valenciana: Agu-
llent, Albaida o Atzeneta d’Albaida 
(Vall d’Albaida, comarca que ha 
conseguido un notable prestigio 
en ello), Altea (Marina Baixa), Ibi 
(la Foia de Castalla, subcomarca 
de l’Alcoià) o incluso las capitali-
nas València y Alicante. 

Los arreglos externos
En cuanto a las vestimentas, 

en una región histórica tan tex-

til como esta, es algo también 
extendido por toda la rosa de 
los vientos autóctona. Con me-
recido reconocimiento, incluso 
más allá de nuestras fronteras, 
en zonas como la Vega Baja o 
el Vinalopó, aunque las más 
famosas mediáticamente son 
las confeccionadas en el ‘cap i 
casal’, en Alcoy o en Ontinyent 
(y de nuevo nos vamos a la Vall 
d’Albaida).

La universalidad, en todo el 
territorio español, del Día de To-
dos los Santos ha puesto a dis-
posición de cualquier habitante 
de la Comunitat Valenciana una 
nutrida manufactura local, do-
méstica, del arreglo floral. No 
obstante, ya se señaló que las 
más de las veces esta labor se 
efectúa en las propias herman-
dades y cofradías, y a las tien-
das lo que les queda es el sumi-
nistro de la materia prima.

Viento y percusión
Pero las procesiones también 

precisan de música, notoriamen-
te importante. Y más donde casi 
cada localidad parece contar 
con al menos una formación 
musical (en torno al 95 por cien 
de ellas, según la Federación de 
Sociedades Musicales de la Co-
munidad Valenciana o FSMCV), 
con 533 bandas registradas en 
2021 por la Confederación Es-
pañola de Sociedades Musicales 
(COESSM) y más de un millar en 
2022 para la FSMCV (que tenía 
federadas ya 550).

Una banda musical depen-
de generalmente de las seccio-
nes viento-madera (clarinetes, 
flautas, oboes...), viento-metal 
(cornetas, trompetas, tubas…) y 
percusión (bombos, tambores, 
timbales…). ¿Y qué tenemos 
por aquí? Por estas tierras, pri-
man los talleres de guitarra y 

de instrumentos de percusión. 
Abundan por València ciudad 
y su zona metropolitana, pero 
también se fabrican en l’Alcoià, 
el Medio Vinalopó o la Vega Baja.

Imaginería autóctona
Entrar en la imaginería, apar-

te de que es un tema ya tratado 
en otras ocasiones desde estas 
páginas, sería materia que exce-
dería el espacio de este reporta-
je. Digamos que la Vega Baja re-
sulta pródiga al respecto, quizá 
fomentado por la internaciona-
lización, incluso, de algunas de 
sus procesiones. Y el Vinalopó 
(de donde vienen las palmas ili-
citanas). Pero no hay que desde-
ñar la existencia de talleres por 
buena parte de la Comunitat.

Tampoco nos olvidemos de 
que, en cuanto a la producción 
de catafalcos, donde montar la 
imaginería, existen aportaciones 
provenientes de unos gremios 
muy festeros, el de los cons-
tructores de fallas y hogueras y, 
especialmente, el de carrozas y 
otros carruajes. Aunque en Se-
mana Santa muchos de los pa-
sos no van sobre ruedas, sino 
al hombro o, ya en filigrana, con 
‘trabajaderas’, al estilo andaluz, 
al cuello. El asunto va de Pasión.

Vall d’Albaida ha 
conseguido un 
notable prestigio 
fabricando velas

Había más de un 
millar de bandas 
en 2022, con 550 
federadas

Famosas son 
las vestimentas 
valencianas, alcoyanas 
y ontenienses
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«Probablemente en 2026 todavía siga haciendo 
falta invertir en la zona afectada por la DANA»

«Habrá una ayuda de 2.000 euros a todos los 
que perdieron un coche en la DANA»

«Se han asignado 
200 millones en 
el uso de la IA en 
Sanidad»

DaviD Rubio

El Consell de la Generalitat 
Valenciana ha presentado su 
proyecto presupuestario para 
2025. Actualmente la propuesta 
se está debatiendo en Les Corts, 
y en principio se procederá a su 
votación definitiva el próximo 
mayo. Salvo sorpresa, se espera 
que el texto salga adelante con 
los votos favorables de PP y Vox.

Para conocer más en profun-
didad estos presupuestos auto-
nómicos, hemos querido conver-
sar con una de las personas que 
más ha contribuido a su redac-
ción. Eusebio Monzó Martínez ya 
ejerció varios cargos en la Con-
selleria de Hacienda durante las 
épocas de Camps y Fabra. Por 
aquel entonces le tocó enfren-
tarse a graves crisis financieras 
y ahora, una década después, 
se ha visto implicado en cuadrar 
las primeras cuentas elaboradas 
tras la catástrofe natural de la 
DANA en València.

Evidentemente lo más destaca-
do de estos presupuestos au-
tonómicos de 2025 es la inver-
sión para la reconstrucción por 
la DANA. Son un total de 2.634 
millones de euros.

Sí, este año teníamos un do-
ble reto. Por un lado debíamos 
presupuestar una gran inversión 
para toda la zona afectada, pero 
al mismo tiempo mantener e in-
cluso incrementar todos los ser-
vicios públicos en toda la Comu-
nidad Valenciana.

Por eso siempre digo que 
éste es un presupuesto históri-
co, tanto desde el punto cuanti-
tativo como por haber consegui-
do ambos objetivos fijados. 

Toda esta inversión se ha reparti-
do en diferentes ámbitos, como 
600 millones de euros para un 
plan de recuperación, 500 para 
la Conselleria de Medioambien-
te, 500 para Infraestructuras, 
243 a Interior, etc.

Son todas inversiones muy 
necesarias que había que inte-
grar en el presupuesto. Por ejem-

Monzó asegura que el proyecto presupuestario presentado para 2025 es «histórico» por su ambición y 
que no presentarlo habría sido una anomalía constitucional

ENTREVISTA> Eusebio Monzó / Secretario autonómico de Hacienda y Financiación (Catarroja, 16-noviembre-1969)

«Hay que reconstruir la zona de la DANA 
manteniendo los servicios públicos»

plo por un lado vamos a seguir 
dando ayudas para las viviendas 
afectadas, las empresas, los au-
tónomos, los vehículos perdidos, 
etc. 

Igualmente para temas de 
infraestructuras había que in-
vertir también un importe consi-
derable. Primero para recogida 
de residuos y enseres como ya 
se hizo en las primeras sema-
nas del año. Y después para la 
reparación de carreteras, pistas 
forestales, etc. 

Tras estos 2.634 millones… 
¿cómo esperáis que quede la 
zona afectada a 1 de enero de 
2026? ¿Será necesario seguir 
invirtiendo en la reconstrucción 
durante los años venideros?

Prefiero ir paso a paso. Du-
rante las primeras semanas 
fue muy complicado cuantificar 
la magnitud de la tragedia. Por 
ejemplo de los 500 millones pla-
nificados para la Conselleria de 
Infraestructuras, ya se han con-
tratado prácticamente el 100%. 

Así que ahora nos toca estar muy 
encima de toda esta ejecución 
para ver cuáles serán las futuras 
necesidades.

Francamente creo que en 
2026 todavía seguirá haciendo 
falta más inversión en la zona 
para recuperar la actividad y 
dejar las cosas como estaban 
antes de producirse esta catás-
trofe.

Entre los 2.634 millones tam-
bién se han estipulado 320 a 

la Conselleria de Hacienda. ¿En 
qué se van a emplear exacta-
mente?

Sobre todo para las ayudas a 
los vehículos. Se han presupues-
tado 2.000 euros para cada uno 
de los más de 120.000 que fue-
ron afectados por la DANA sobre 
la base de los partes de daños 
presentados en el consorcio. 

Además hemos reducido los 
requisitos que pedía el Minis-
terio. Ellos entendían que era 
necesario que los agraciados se 
compraran un vehículo e incluso 
que éste fuera eléctrico. Sin em-
bargo nosotros consideramos 
que tienen derecho a utilizar 
este dinero para lo que quieran. 
Solo hemos puesto el requisito 
de la baja temporal en la DGT.

Aprovecho para agradecer a 
los técnicos de la Agencia de Tri-
butos de la Generalitat porque 
han hecho un trabajo excepcio-
nal otorgando más de 60.000 
ayudas en pocas semanas.

Te pregunto también por otras 
cuestiones fuera de la DANA. El 
gasto sanitario se incrementa-
rá un 8%. ¿En qué se va a per-
cibir?

Es un aumento superior a 
600 millones de euros que tie-
ne tres áreas fundamentales. 
Por una parte el plan de salud 
mental, al que tanto el conseller 
de Sanidad como el presidente 
de la Generalitat han querido 
dar mucha relevancia desde el 
principio de la legislatura.

Igualmente queremos imple-
mentar hasta 200 millones, de 
aquí a 2027, en cuestiones de 
Inteligencia Artificial, para faci-
litar que los médicos obtengan 
diagnósticos e imágenes digita-
les. Esto es un gran avance que 
ha venido para quedarse. 

Y por último en facilitar la 
compra de medicamentos, tan-
to en farmacia con receta como 
en farmacia hospitalaria.



«Es el presupuesto 
con mayor gasto 
en dotación social 
de toda la historia 
de la Generalitat 
Valenciana»

«No hay ninguna 
reducción 
presupuestaria 
en materia 
medioambiental»

«La prórroga de los 
presupuestos del 
Estado pone en riesgo 
que podamos pagar 
servicios básicos»
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Se han presupuestado 2.634 millones para hacer frente a las consecuencias de la DANA.

En servicios sociales también 
hay un incremento del 6%...

En realidad el incremento es 
más elevado, de 210 millones 
de euros, aunque en el presu-
puesto solo figure como de 50 
millones. Esto se debe a que hay 
una reducción de 150 millones 
por parte del Ministerio de Vi-
vienda, pero nosotros lo hemos 
compensado en aspectos como 
la subida de 44 millones en in-
fraestructuras sociosanitarias, 
con la creación de 400 nuevas 
plazas, o en 100 millones para 
las ayudas a la dependencia.

Creo poder afirmar que es el 
presupuesto con mayor gasto en 
dotación social de toda la histo-
ria de la Generalitat Valenciana.

Aparte de lo mencionado, ¿te 
gustaría destacar alguna otra 
inversión contemplada?

Destacaría las de Educa-
ción. Ya el último trimestre del 
año pasado se fijo la gratui-
dad para niños de cero a tres 
años, y a partir de este 2025 
se cubrirá todo el curso lectivo. 
Igualmente hay un incremento 
importante para universidades, 
gastos de personal y los con-
ciertos educativos.

¿Por qué se ha recortado en 
promoción del valenciano y la 
asignación a la Academia Va-
lenciana de la Llengua (AVL)?

A finales del ejercicio pasa-
do solicitamos a la AVL y a otras 
instituciones como el Consell 
Jurídic Consultiu que nos infor-
maran de cuál era su ejecución 
presupuestaria real, porque 
queremos hacer un ejercicio de 
ajustar a la realidad tanto los in-
gresos como los gastos. 

Por ejemplo, en las legislatu-
ras anteriores se incluía siempre 
una partida ficticia de ingresos 
que nunca se producían. Aho-
ra esto se ha plasmado como 
un mayor déficit. Y respecto a 
gastos, también se establecían 
algunas inversiones que nunca 
llegaban a ejecutarse. 

Por eso a estas institucio-
nes del sector público se les 
ha reducido las transferencias 
económicas en un total de 150 
millones de euros en dos años. 
Y esto no quiere decir que vayan 
a ver mermados los servicios 
que están prestando. Simple-
mente estamos adecuando las 
cifras a la realidad.

¿Se han recortado partidas en 
política medioambiental y de 
transición ecológica?

Estos presupuestos se han 
realizado con el objetivo de 
atender la recuperación, que en 
estos momentos es lo que más 
necesita la Comunidad, e incre-
mentar los servicios básicos in-
tentando preservar la política de 
reducción de impuestos. 

Este debate ha surgido a 
raíz del acuerdo alcanzado con 
Vox, pero realmente no hay nin-
guna reducción ni en materia 
medioambiental ni en coopera-
ción. Eso sí, ahora en Les Corts 
entramos en un periodo de en-
miendas al que yo invito a su-
marse también al PSOE y Com-
promís. No entiendo por qué no 
tuvieron la altura institucional 
ni siquiera para acudir a la pre-
sentación de los presupuestos, 
pero ojalá ahora sí quieran 
aportar propuestas que puedan 
mejorarlos.

Hablando de déficit, la diferen-
cia entre gastos e ingresos es 
de 788 millones de euros. ¿Esto 
no supera el techo de gasto im-
puesto por el Gobierno?

No, porque la nueva normati-
va fija un gasto del 3,2% lo cual 
se cumple rigurosamente. Es 
cierto que sí supera la autoriza-
ción del déficit permitido por el 

Consejo de Política Fiscal y Fi-
nanciera en un 1%.

Esto es debido a la merma de 
ingresos que tenemos algunas 
comunidades como nosotros o 
Murcia. Si tuviéramos los mis-
mos que el resto, lógicamente 
este déficit se reduciría o incluso 
desaparecería. Lo que no pode-
mos hacer es trampas al solita-
rio diciendo que tendremos un 
déficit que nunca se ha ido cum-
pliendo. Esta cifra se ajusta más 
a la realidad.

Antes comentabas que duran-
te años se han presupuestado 
ingresos ficticios. Sin embargo 
aquí se han incluido también 
partidas provenientes del Go-
bierno que no están del todo 
confirmadas, ¿no?

Yo distinguiría la partida que 
el Botànic denominaba como 
“reivindicativa”, de 1.300 millo-
nes, respecto a las partidas de 
1.000 millones de euros del fon-
do de garantías de asistencia sa-
nitaria a los visitantes que acu-
den, especialmente en verano, a 
disfrutar de nuestra costa. Noso-
tros encantados de que vengan, 
pero evidentemente esto tiene 
un coste y esperamos que el Go-
bierno así lo reconozca en algún 
momento.

Además hemos incluido una 
partida de 300 millones para 

dependencia, ya que a la Co-
munidad Valenciana solo se le 
financia un 20% de dicho gasto, 
cuando la ley estipula que debe 
ser un 50%. Por eso entendemos 
que el Gobierno acabará por 
abonar esto a todos los valencia-
nos.

También se ha reducido el pago 
de la deuda en un 10% respec-
to a 2024. ¿Esto se ha decidido 
así teniendo en cuenta la quita 
a las autonomías anunciada por 
el Gobierno?

Si se observa la evolución 
de los últimos años, el pago de 
la deuda ha aumentado consi-
derablemente. De hecho hemos 
pasado de una carga financiera 
de 400 millones a 1.200. Esto 
se debe a que tenemos menos 
ingresos, y la deuda seguirá cre-
ciendo mientras que el Gobierno 
no modifique el sistema de finan-
ciación autonómica.

Respecto a la quita, nosotros 
nos enteramos por unas declara-
ciones del señor Oriol Junqueras 
de la deuda que se nos iba a 
condonar, fruto del acuerdo del 
Ministerio con Esquerra Republi-
cana. Curiosamente a Cataluña 
será mucho más, a pesar de re-
cibir más financiación autonómi-
ca. También a Andalucía, que tie-
ne menos deuda, pero donde la 
propia ministra va a ser la próxi-
ma candidata a la presidencia. 

Sin embargo en el tramo don-
de se aplican criterios de condo-
nación por infrafinanciación… se 
deja fuera a la Comunidad Valen-
ciana, aún siendo la más infrafi-
nanciada. Esto un despropósito 
a nivel técnico desde todos los 
puntos de vista.

¿Por qué se ha tardado en pre-
sentar estos presupuestos? 

¿Puede esto poner en riesgo la 
completa ejecución de las par-
tidas?

El 29 de octubre teníamos 
prácticamente los presupues-
tos elaborados, pero al caer la 
DANA en la provincia de Valèn-
cia enseguida supimos que esto 
lo iba a cambiar todo y hemos 
tenido que rehacerlo en gran 
medida. 

La ejecución del presupues-
to tendrá un ritmo normal. De 
hecho, en algo tan relevante 
como son los gastos DANA ya 
llevamos más de 500 millones 
de euros desde octubre aún con 
el presupuesto prorrogado. Sin 
embargo a 31 de diciembre el 
Gobierno solo había invertido 
30 millones en ayudas de este 
fin, aún teniendo muchos más 
recursos, dejando aparte el con-
sorcio que lo considero más un 
derecho que una ayuda.

Por cierto. El Gobierno ha anun-
ciado que prorrogará de nue-
vo los presupuestos de 2023. 
¿Qué consecuencias tiene esto 
para la Comunitat Valenciana?

Evidentemente esto tendrá 
consecuencias para nosotros. 
Por ejemplo, en las entregas a 
cuenta de los ingresos que reci-
bimos los valencianos todos los 
meses se nos merman más de 
160 millones, porque estamos 
todavía con las de 2023. Y ade-
más aún no está aprobado el 
Fondo de Liquidez Autonómico 
(FLA) extraordinario. 

Si todo esto no se actualiza, 
tendremos serias dificultades 
para pagar servicios básicos 
fundamentales. Y desde luego 
la culpa la tendrá el Gobierno. 
Se lo hemos reiterado en mu-
chas ocasiones, tanto desde la 
Conselleria de Hacienda como 
el propio presidente Mazón. Nos 
preocupa muchísimo.

¿Qué consecuencias tendría 
que no se aprobara en Les 
Corts un presupuesto autonó-
mico para este año?

Desde luego no presentarlo 
habría sido una anomalía cons-
titucional. La manera más regla-
da, transparente y democrática 
que tiene un gobierno para im-
plementar unas políticas es a 
través de un presupuesto, que 
lo podáis conocer los medios de 
comunicación y los ciudadanos.

Mazón ha hecho un esfuerzo 
de negociación importante con 
todos los partidos, pero solo 
Vox ha entendido la importancia 
de estos presupuestos para la 
reconstrucción y la mayor dota-
ción pública de servicios bási-
cos, en el momento de más ne-
cesidad que ha tenido nuestra 
comunidad en su historia más 
reciente. Sin embargo PSOE y 
Compromís parecen estar más 
en la pancarta que en las nece-
sidades reales de los valencia-
nos. Es una pena.
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«Los ayuntamientos 
ya son mayores de 
edad y deberían 
tener más autonomía 
para gestionar»

«En Alicante 
tenemos una 
diputación obsoleta 
que está ahora 
mismo paralizada»

«Esta provincia ha apoyado mucho al turismo, 
que es algo muy bueno, pero ha descuidado la 
industria y agricultura»

Ángel FernÁndez

Transcripción: david rubio

FoTograFías: salva gonzÁlez

A principios de este mes de 
abril el PSOE de la provincia de 
Alicante celebró su congreso 
para elegir la nueva secretaría 
general que suceda a la lidera-
da hasta ahora por Alejandro 
Soler. 

El elegido ha sido el socia-
lista eldense Rubén Alfaro, que 
lleva ejerciendo de alcalde de 
su ciudad desde 2015. También 
ha sido presidente de la Federa-
ción Valenciana de Municipios 
y Provincias (FVMP). Ahora asu-
me este nuevo reto político, con 
las próximas elecciones autonó-
micas y municipales de 2027 
en el horizonte.

Te hicimos la primera entre-
vista para nuestro periódico 
en 2018. ¿En qué dirías que 
ha cambiado políticamente el 
Rubén Alfaro de entonces al 
actual?

Diría que sobre todo en la 
experiencia. Al final estar al 
frente de la alcaldía, en la pri-
mera línea del municipalismo, 
te da cierta madurez. Creo que 
hemos desarrollado en la ciu-
dad un trabajo de planificación, 
mirar hacia el futuro, tener un 
modelo claro y ofrecer una mo-
dernización. 

Todo esto te hace tener más 
experiencia para asumir cargos 
como el de secretario general 
del PSOE. Así que espero apor-
tar a mis compañeros que van a 
formar las candidaturas, con el 
objetivo de replicar lo consegui-
do en Elda y que podamos go-
bernar en más municipios que 
ahora.

En tu ciudad has sido avalado 
por los ciudadanos en tres elec-
ciones…

Sí, hemos recibido un sopor-
te electoral importante en Elda. 
Esto significa que está funcio-

Alfaro estrena su nuevo cargo al frente de los socialistas alicantinos con la mirada puesta en las elecciones de 2027

ENTREVISTA> Rubén Alfaro / Secretario general del PSOE en la provincia de Alicante (Elda, 29-abril-1979)

«El caso político de Elda es un ejemplo 
para el PSOE de toda la provincia»

nando lo que estamos hacien-
do, y por eso queremos exportar 
estas ideas para ayudar a com-
pañeros en otros municipios.

Vicente Arques (portavoz so-
cialista en la Diputación) ha 
declarado que hace falta más 
ayudas a los municipios, pero 
también mayor autonomía para 
que los ayuntamientos puedan 
gestionar las obras. ¿Cómo se 
puede hacer esto?

Estoy de acuerdo. Al final 
estamos hablando de moder-
nizar un modelo. Siempre de-
cimos que los ayuntamientos 
democráticos ya son mayores 
de edad y están suficientemen-
te preparados para gestionar 
sus recursos. Se le tiene que 
dar más autonomía a los muni-
cipios, aunque por desgracia no 
todos los partidos consideran 
esto.

En Alicante tenemos una 
diputación obsoleta que está 
ahora mismo paralizada. Esto 
merma su propia capacidad de 
utilidad hacia los ayuntamien-
tos. Muchas veces vemos bases 
de ejecuciones que los munici-
pios no necesitan y se piden por 
pedir. Yo he escuchado decir a 
alcaldes de todos los colores 
que les han asfaltado el mismo 
camino rural tres veces en diez 
años.

¿Esto cambiaría si los ayunta-
mientos tuvieran más potesta-
des?

Claro. Si estos recursos fue-
ran directamente a los ayunta-
mientos y la decisión recayera 
en la corporación seguramente 
se ganaría en eficacia. Porque 
nosotros somos los mejores ex-
pertos en sacar la máxima ren-
tabilidad al euro público.

Por eso creo que a la Dipu-
tación le hace falta una profun-
da modernización y repensada. 
Esto también es culpa de que 

no ha cambiado de color políti-
co en los últimos veinte años. Al 
final parece ya una institución 
hereditaria y no es útil para los 
ayuntamientos.

De hecho los territorios que 
sí han modernizado sus dipu-
taciones, aplicando planes al 
servicio de la vanguardia y el 
progreso de su tierra, están 
avanzando y nos han adelan-
tado en competitividad. Tener 
una diputación tan anquilosada 
merma la capacidad de creci-
miento de nuestra provincia.

Tu predecesor, Alejandro Soler, 
ha dejado el cargo precisamen-
te para ser secretario general 
de política municipal del PSOE. 
¿Qué crees que puede aportar 
a los municipios, especialmen-
te a los alicantinos, desde este 
cargo?

Alejandro es un valor im-
portantísimo dentro de nuestro 
partido, y desde luego está en 
su secretaría federal idónea. Él 
puede aportar su experiencia 

desde el municipalismo como 
alcalde que ha sido, además de 
haber ocupado diversos pues-
tos de responsabilidad en la 
Federación Española de Munici-
pios y Provincias. También sien-
do secretario general de la pro-
vincia ha tenido mucha cercanía 
con los alcaldes y portavoces de 
la oposición.

Así que creo que contribui-
rá mucho al proyecto de Pedro 
Sánchez, trabajando en toda 
España con los compañeros 
para que desde el municipalis-
mo construyamos unos cimien-
tos fuertes del PSOE. 

Imagino que una de tus prin-
cipales acciones será la ela-
boración de las listas elec-
torales para las elecciones 
municipales de 2027. ¿Cuál es 
la situación para candidaturas 
problemáticas como Alicante o 
Elche?

Nosotros vamos a aplicar 
las conclusiones del Congreso 
Federal, donde Pedro Sánchez 
nos lanzó el claro mensaje de 
que debemos presentar a los 
mejores equipos. El PSOE es el 
más capacitado para ello. Hay 
que dejar claro, tanto interna-
mente como a la ciudadanía, 
que nosotros queremos el po-
der para gobernar y transfor-
mar nuestras ciudades.

Quizás está mal que yo lo 
diga… pero creo que un caso 
claro es Elda. Cuando nos 
presentamos a las elecciones 
municipales con un equipo de 
gente preparada y capaz que 
quería ofrecer a la ciudad nues-
tro proyecto, tuvimos la fortuna 
de gobernar y desde entonces 
estamos transformando. Eso se 
ve en la calle, en el bienestar 
de la gente y en todas las ac-
ciones políticas que hacemos. 
Igual que una empresa tiene 
que modernizarse, aquí tam-
bién. 

¿Podrías decirme un ejemplo 
de esta modernización?

Por ejemplo cuando llega-
mos al ayuntamiento no había 
política de Fondos Europeos, y 
desde que soy alcalde hemos 
conseguido más de once millo-
nes. Es una financiación extra 
que no sale de los fondos co-
rrientes. 

Esto es una demostración 
de confianza con el ciudadano 



«Nuestra agricultura 
tiene que buscar 
los mercados 
que quieren la 
excelencia»

«Debemos explicar 
más a los ciudadanos 
las ventajas de 
consumir productos 
agrícolas locales»

«Las universidades y FP deberían estar más 
alineadas con el sector industrial a través de los 
poderes públicos»
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de tú a tú. Así que nuestra fi-
losofía con los candidatos será 
ésta. El votante cada vez es 
más riguroso a la hora de votar 
y precisa de proyectos claros e 
ilusionantes para que la ciudad 
o el pueblo cada día sea mejor. 
Esa será la clave para 2027.

Has comentado que las elec-
ciones autonómicas de 2023 
fueron injustas y además 
arrastraron a muchos ayunta-
mientos. ¿Por qué crees que 
ocurrió esto? ¿Qué se hizo 
mal?

Creo que nos afectó bastan-
te la introducción de un discur-
so por parte de la ultraderecha 
que estuvo muy trabajado por 
redes sociales y otros canales 
que no son los clásicos de la 
prensa. Una parte de la socie-
dad lo compró, aún no teniendo 
nada que ver la Generalitat con 
el ‘que te vote Txapote’.

En realidad aquí tuvimos 
una gestión muy buena por par-
te de Ximo Puig. Creo que hay 
muchísimos alicantinos y va-
lencianos que comparten esta 
opinión, incluso aunque no nos 
votaran. Porque hay pocas ta-
chaduras a este gobierno en su 
apuesta por los servicios públi-
cos de calidad, la educación, la 
sanidad, el impulso industrial, 
la protección de la economía 
durante la pandemia, etc. Creo 
que es un resumen de éxito. 

Sin embargo estos discur-
sos se colaron en la sociedad, 
y mucha gente no votó en con-
cepto Generalitat o alcalde.

¿Cuáles dirías que son las prin-
cipales problemáticas y nece-
sidades de la provincia de Ali-
cante actualmente?

La principal cuestión es 
cómo articulamos el mix del 
crecimiento económico. Nues-
tra provincia se ha derivado 
mucho hacia al turismo, que 
por supuesto es una industria 
buenísima que debemos seguir 
cuidando. Sin embargo a veces 
otros ámbitos se han quedado 
olvidados como la industria o el 
sector primario.

Soy de una ciudad indus-
trial como Elda, y desde luego 
te digo que ninguna sociedad 
puede permitirse no disponer 
de una industria potente en 
su tierra. Debemos darle un 
porcentaje importante del PIB, 
pero ahora veo bastante relajo 
en este sentido. Por ejemplo 
recientemente leí una noticia 
sobre el poco peso que tiene el 
empleo tecnológico en Alicante, 
por debajo de zonas del norte y 
del entorno de Madrid.

Además tenemos zonas 
donde la agricultura sigue te-
niendo un papel importante, y 
debemos continuar haciendo 
programas con las nuevas ge-
neraciones para que no se pier-
dan estos espacios.

¿Qué se puede corregir para 
que la industria tenga mayor 
apoyo?

Evidentemente la Generali-
tat Valenciana es la que tiene 
las competencias y debe ayudar 
a los industriales en la moderni-
zación. En eso siempre vamos a 
ser reivindicativos. También se-
ría fundamental desburocratizar 
todo este tipo de ayudas, dado 
que para los industriales inver-
tir tanto tiempo en este tipo de 
cosas les perjudica demasiado.

Además, es necesario que 
la Formación Profesional (FP) y 
la universidad estén alineadas 
con el sector. 

¿Cómo se podría unir más la 
formación académica con la 
industria?

Por ejemplo los ayuntamien-
tos para encontrar profesiona-
les sufrimos muchos problemas. 
De hecho los alcaldes estamos 
continuamente preguntándo-
nos por WhatsApp… “¿tú tienes 
bolsas de aparejadores, de téc-
nicos medios, de arquitectos, 
etc.?” Por eso yo he criticado 
que la Diputación no tenga una 
alianza con las dos universida-
des de la provincia para conec-
tar a los graduados con las ad-
ministraciones públicas.

Y si estamos fallando entre 
las administraciones, pues ima-
gínate ya con el sector privado. 
No hay diálogo con las empre-
sas sobre qué tipo de trabajado-
res necesitan. Y más ahora que 
la tecnología va tan rápida. Mu-
chas veces ocurre que estamos 
formando a chavales en FP o 
universidades en aspectos que 
ya están obsoletos. 

Antes quizás el mayor valor 
que tenía una empresa era su 
cartera de clientes o las expor-
taciones. Sin embargo, hoy en 
día, cuando hablas con un em-
presario, te das cuenta que le 
da importancia sobre todo a su 
capital humano. 

Respecto a la agricultura, el 
sector habitualmente protesta 
por la competencia desleal que 
les supone que a sus productos 
se les exijan más requisitos que 
a los extracomunitarios. ¿Qué 
se puede hacer ante esto?

El marco que hay en el co-
mercio internacional eviden-
temente dibuja una serie de 
normas, pero pienso que estas 
cosas debemos mirarlas siem-
pre desde el punto de vista op-
timista. 

Precisamente el gran éxito 
de la Unión Europea es haber 

constituido un espacio con unas 
reglas que nos generan un bien-
estar como existe en muy pocas 
partes del mundo. Esto desde el 
punto de vista de la agricultura, 
la seguridad industrial, la sani-
dad, etc. Existe un movimiento 
muy potente en torno a la pro-
tección de la persona.

Además ocurre que así tene-
mos unos productos de excelen-
cia. Por eso creo que la clave es 
ayudar a nuestros agricultores 
exportando a aquellos consu-
midores del mundo que buscan 
esta excelencia y nos miran a 
Europa con ojos de envidia. Por 
mucho que en sus países ten-
gan menos normas, siempre 
habrá una parte de su sociedad 
que quiera comer de calidad. Y 
resulta que dichos estándares 
de calidad nosotros, como se 
dice con los coches, los tene-
mos de serie.

¿Se les puede ayudar también 
en el mercado español interno?

Claro. Porque aparte de dar-
les subvenciones o ayudarles a 
buscar redes comerciales en el 
extranjero, también debemos 
hacer una labor pedagógica ha-

cia el consumidor. Nuestro país 
a veces peca un poco de eso. 
Cuando vas al supermercado 
debes de saber que si te com-
pras unas naranjas de Sudáfri-
ca en vez de valencianas, posi-
blemente no se hayan cultivado 
con los mismos estándares de 
calidad, sin utilizar productos 
nocivos para el medioambiente 
y la salud.

Para esto los agricultores 
deben tener más apoyo publici-
tario en sus vías de distribución, 
haciendo pedagogía también en 
los colegios. Así conseguiremos 
que la sociedad civil comprenda 
que sacar la naranja de nuestra 
tierra con toda la plantilla labo-
ral en regla, la tecnología punta 
y cumpliendo las normativas… 
evidentemente tiene un coste.

En Elda lo hemos aplicado 
esto mismo a la industria. He-
mos explicado a la gente que 
si el zapato eldense vale diez 
veces más que el chino, será 
porque, por ejemplo, si te lo po-
nes sabes seguro que no te hará 
daño en el pie. Esto se puede 
aplicar perfectamente a la agri-
cultura.
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«Toda mi vida 
he sentido una 
conexión especial 
con el mar»

«Uno de mis 
primeros recuerdos 
es de mi padre 
lanzándome al agua»

«Sabemos más de 
Marte que de lo que 
pasa en nuestros 
mares»

M. Guilabert

Sumergirse en las profundi-
dades del mar es más que una 
profesión para Laia Valor, que 
hace honor a su apellido. A pesar 
de haber crecido en una ciudad 
interior como Cocentaina, siem-
pre tuvo claro lo que quería hacer. 

A los 15 años hizo su primer 
curso de buceo, y más tarde se 
licenció en ciencias del mar en 
la universidad de Alicante. Y de 
allí a Tenerife a por el master en 
biología marina donde las prác-
ticas con ballenas en California, 
le hicieron enamorarse de este 
animal marino. Su vínculo con los 
tiburones lo encontró en aguas 
canarias, y su conexión con ellos 
va más allá de la investigación: 
es admiración, respeto y entrega 
absoluta.

Un pez de cine
Laia se ha dado a conocer por 

ser la primera persona en la his-
toria en avistar un tiburón deno-
minado ‘Diablo Negro’ que habita 
a profundidades abismales. Un 
pez que se hizo famoso por la pe-
lícula infantil ‘Nemo’. 

Su colaboración con la ONG 
Condrik-Tenerife le ha permitido 
estudiar los tiburones de esas is-
las, y poner su granito de arena en 
su conservación. En la actualidad 
se mueve entre las aguas de Te-
nerife y las Azores, siempre con 
perspectiva de ampliar horizontes.

¿Cuándo decides que tu trabajo 
lo quieres realizar entre tiburo-
nes y ballenas? 

Supe que quería tener con-
tacto con tiburones desde el día 
en que vi un vídeo de Cristina Ze-
nato, una mujer que vive en Ba-
hamas y que tiene una relación 
increíble con estos animales. 

Cristina les visita cada día, les 
quita anzuelos que se les quedan 
enganchados a causa de la pes-
ca, les acaricia y los cuida. Cuan-
do vi la conexión que había cons-
truido con ellos, fue el ejemplo de 
mi vida.

¿Te has hecho muy conocida por 
tu avistamiento de un tiburón 
pez ‘diablo negro’, Cuéntame 
cómo fue el hallazgo y por qué 
es tan importante?

Estábamos volviendo a puer-
to, después de una jornada com-
pleta en la primera campaña del 
año de Condrik, cuando de pron-
to, ya muy cerca de tierra, me 

La bióloga alicantina es la primera persona en la historia en avistar un tiburón ‘diablo negro’

ENTREVISTA> Laia Valor/ Bióloga marina (Cocentaina, 7-abril- 1998)

«Nunca he sentido peligro nadando con 
tiburones, no he tenido ningún susto»

pareció ver algo negro y extraño 
en la superficie. Cuando nos acer-
camos, resultó ser este pez. Fue 
algo insólito. 

Se trata de un pez abisal, que 
vive a profundidades de hasta 
2000 metros de profundidad 
donde las condiciones son extre-
mas, por lo que avistarlo vivo, en 

superficie y a plena luz del día, 
era algo difícil de creer.

¿Por qué un pez que vive a tanta 
profundidad se encontraba en la 
superficie?

Eso es algo que aún no pode-
mos saber. No conocemos nada 
del fondo marino; literalmente, los 

humanos sabemos más de Marte 
que de lo que pasa en nuestros 
mares. Para tener una idea clara 
de qué ha ocasionado este su-
ceso tendríamos que ver si esto 
se repite, y con qué frecuencia… 
para nosotros, por el momento, 
se queda como una anécdota.

Generalmente, ¿cómo se com-
portan los tiburones?, ¿son tan 
fieros como los pintan?

Nada de eso. Tienen muy 
mala fama a causa de las pelícu-
las, pero la realidad es que, con 
conocimiento y precaución, pue-
des tener encuentros preciosos 
con ellos en el agua. Yo he estado 
nadando con tiburones azules, 

makos, sedosos… y nunca he te-
nido ni un susto. 

No conozco a nadie que haya 
tenido una mala experiencia con 
un tiburón nunca, y diariamente 
la gente nada con ellos en dife-
rentes partes del mundo.

¿En qué consiste tu trabajo y las 
labores que realizas?

En Condrik, vamos al mar 
siempre que podemos. Usamos 
BRUV, unas estructuras provis-
tas de una caja donde metemos 
carnada, y una cámara, de forma 
que se deja a una profundidad 
determinada y se crea un rastro 
olfativo.

Si un tiburón es atraído por 
este olor, y se acerca al BRUV, 
es cuando lo podemos grabar y 
obtener toda la información que 
podemos del animal. Es muy im-
portante la obtención de estos 
datos para poder entender mejor 
su biología y migraciones, ya que 
cada vez desgraciadamente que-
dan menos tiburones en nuestros 
mares.

Existen muchas historias sobre 
la inteligencia y sociabilidad de 
los cetáceos, ¿puedes compartir 
una experiencia en la que hayas 
observado un comportamiento 
excepcional en estos animales?

Personalmente he vivido mo-
mentos asombrosos. Delfines 
que te miran directamente a los 
ojos, calderones que se sienten 
curiosos por tu presencia y se 
acercan a ti… pero para mí, nada 
se compara a haber pasado tres 
meses cada día con las ballenas 
jorobadas. 

He podido oírlas cantar, y ver 
con mis propios ojos como a me-
dida que pasaba el tiempo, los 
comportamientos y los encuen-
tros con ellas cambian.

Lo más bonito que he visto en 
mi vida ha sido ballenas joroba-
das con sus crías recién nacidas, 
protegiéndolas y enseñándoles 
a saltar. Son esos momentos los 
que te reconectan con lo más 
puro y natural del mundo.



La Cámara de Comercio de Alicante ha presentado 
la primera ‘Guía de Estudios Oficiales de Alicante’, una 
herramienta que recoge toda la información de interés 
de la oferta formativa que se va a impartir el próximo 
curso en la provincia para carreras profesionales y ca-
rreras universitarias. La presentación tuvo lugar en el 
Centro de Desarrollo Empresarial de Elche y contó con 
la participación del conseller de Educación, Cultura, 
Universidades y Empleo, Jose Antonio Rovira; el al-
calde de Elche, Pablo Ruz; y el presidente de Cámara 
Alicante, Carlos Baño.

La guía ha sido elaborada y editada por la Cámara de 
Alicante con la colaboración de todos los centros forma-
tivos, administraciones e instituciones de la provincia y 
de la Comunitat. Se trata de un documento que recoge la 
información más completa y de interés del sistema edu-
cativo, el nuevo modelo de Formación Profesional, las 
modificaciones derivadas de la nueva ley, parámetros de 
ponderación de bachillerato, grados universitarios, notas 
de corte y plazas, másteres, directorios de universidades 
y centros formativos en la provincia de Alicante y todas 
las novedades para el curso 2025-2026. 

Tal y como ha dicho el presidente de la Cámara, Car-
los Baño, “una herramienta útil y accesible para toda la 
comunidad educativa, especialmente para los jóvenes 
en edad de decidir sus estudios, nuestros futuros profe-
sionales. Una guía que facilitará a todos los ciudadanos 
saber qué y dónde estudiar en nuestra provincia”.

Para esta primera edición, se han impreso casi 
11.000 ejemplares que se repartirán en los centros de 
enseñanza y centros de orientación laboral de la provin-
cia, entre otras instituciones, con el propósito de que 
todos los jóvenes en edad de elegir estudios tengan ac-
ceso a una buena orientación que los lleve al éxito aca-
démico y profesional. Además, la guía puede descargar-
se online en la página web https://www.camaralicante.
com/formacion/guia-de-estudios/

Por su parte, el conseller ha señalado que este do-
cumento, elaborado y editado por la Cámara de Comer-
cio de Alicante con la colaboración de todos los cen-
tros formativos, administraciones e instituciones de la 
provincia y de la Comunitat Valenciana, constituye “una 
valiosa herramienta para nuestros estudiantes y futu-
ros profesionales”. Durante su intervención, Rovira ha 
explicado que “la colaboración efectiva entre los cen-
tros de Formación Profesional, las universidades y las 
empresas es la única solución posible para aumentar la 
competitividad e incrementar la empleabilidad de nues-
tros jóvenes”.

Orientación académica unida a una 
orientación profesional

Tras la presentación en Elche, la Cámara de Alicante 
ha planificado una campaña para presentar la guía a los 
equipos docentes y de orientación del sistema educati-
vo público de las comarcas alicantinas. El objetivo no es 
otro que todos los jóvenes en edad de elegir sus estu-
dios tengan acceso a una orientación académica y vo-
cacional. Esta orientación va dirigida a los estudiantes 
de 1º y 2º de Bachillerato, ESO y Formación Profesional. 

Tal y como explica Carlos Baño “esta acción se en-
marca en una estrategia de acompañamiento en la que 
los alumnos tengan todo el conocimiento sobre los sec-
tores profesionales y las oportunidades de formación 
existentes que se adapten a sus aptitudes e intereses 
profesionales futuros. En definitiva, una orientación 
académica unida a una orientación profesional. Una 
apuesta de Cámara por el desarrollo personal y pro-
fesional de nuestros jóvenes porque de esa elección 
dependerá que nuestras empresas puedan contar con 
personal cualificado”. 

Cámara Alicante publica la primera 
‘Guía de Estudios Oficiales’ de la 

provincia con toda la oferta formativa
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«Algunos temas de 
mis libros fueron 
buscados, y otros 
simplemente 
vinieron hasta mí»

DaviD Rubio

Aún siendo madrileño de 
origen, Martín Sanz Moros nos 
reconoce que ya se siente más 
alicantino. Por algo lleva más de 
media vida residiendo en esta 
tierra, y se ha consolidado como 
uno de nuestros principales rela-
tores y biógrafos. No en vano se 
ha publicado hasta quince libros 
sobre alicantinos ilustres y otras 
muchas historias de la provincia. 
“Ya estoy escribiendo el decimo-
sexto” nos cuenta entre risas tras 
terminar esta entrevista.

Este periodista ha trabajado 
en diversos medios e institucio-
nes, y actualmente ejerce de res-
ponsable de comunicación en Hi-
draqua y sus compañías mixtas, 
encargadas del suministro de 
agua potable en distintos munici-
pios de la Comunitat Valenciana 
y Murcia. 

Haciendo gala, una vez más, 
de una impresionante eficacia 
para aprovechar sus escasos 
ratos libres, Martín acaba de 
publicar dos nuevos libros casi 
simultáneamente. Uno de ellos 
dedicado al fallecido político be-
nidormense Miguel Barceló, y 
otro a la historia del Festival de 
Cine de Alicante.

¿Cómo te surgió esto de escribir 
libros sobre personas y aspectos 
de nuestra provincia?

Hace ya mucho tiempo que 
cuando viajo a Madrid realmente 
no me vuelvo a sentir en casa has-
ta que en el trayecto de regreso, 
desde el tren o coche, veo llegar el 
cartel de Villena. A Alicante le debo 
todo lo que tengo, tanto en mi vida 
personal como profesional. 

¿Así que cómo le puedo devol-
ver a esta tierra todo aquello que 
me ha dado? Pues dedicándole 
mi tiempo a escribir sobre ella y 
sus gentes más insignes. 

¿Cuál fue tu primer libro?
Fue la biografía de don Vicen-

te Ramos, cronista oficial de la 
provincia de Alicante. Lo escribí 
cuando yo tenía unos 27-28 años. 
Había llegado hacia poco de Ma-
drid, pero desde el principio me 
interesé mucho en la cultura ali-
cantina. Y poderme enfrentar a 
semejante tótem de esta tierra 
como era don Vicente… fue algo 
impresionante para un chaval 
como yo. 

Los dos nuevos libros de Martín Sanz tratan sobre el político Miguel Barceló y la historia del Festival de 
Cine alicantino

ENTREVISTA> Martín Sanz / Escritor y periodista (Madrid, 2-noviembre-1974)

«Escribo sobre Alicante porque a esta 
tierra se lo debo todo»

Él era una inmensa fuente 
de conocimiento viviente de to-
dos los aspectos relacionados 
con la provincia que te puedas 
imaginar. Por ejemplo, desde el 
Hércules hasta la historia de la 
Diputación… De hecho, falleció 
cuando estaba escribiéndola.

Y desde entonces has escrito 
sobre la Albufereta, el arqui-
tecto García Solera, el cocinero 
Ramón Riquelme, el cineasta 
Luis Colombo, la Cruz Roja pro-
vincial… Son temas muy vario-
pintos, ¿cómo los seleccionas? 

En algunos casos los he 
pretendido yo y ha coincidido 
que las personas biografiadas 
también han querido hacerlo. 
Porque no siempre es fácil que 
la gente te dé la confianza de 
contarte su vida; por ejemplo, 
García Solera o Miguel Barceló 

fueron un poco reacios en un 
principio.

Y en otros casos ha surgido 
porque me ha llegado la pro-
puesta, como el de la Cruz Roja 
que me lo propuso la propia ins-
titución. Por supuesto para mí es 
un honor siempre que piensen en 
uno. En definitiva, algunos de mis 
libros los he buscado mientras 
que otros me han llegado.

¿Hay alguno, entre los quince 
libros, al que le tengas especial 
cariño? Imagino que además 
cada uno te recuerda tus propias 
vivencias personales por las que 
pasabas entonces.

Totalmente. Cuando los releo 
siempre siento removerse mu-
chas cosas en mi interior. Quizás 
aquellos dos a los que recuerdo 
con más afecto sean ‘La gran olvi-
dada. Postales desde la Albufere-
ta’ y ‘Ausencias’. 

De hecho son dos libros a los 
que quiero volver con una segun-
da edición actualizada. El de la 
Albufetera porque tuvo un éxito 
enorme, me han pedido ejempla-
res desde sitios que no te podrías 
imaginar. Y el de ‘Ausencias’ por-
que es una semblanza de perso-
nas ya fallecidas que pertenecen 
a mi mundo interior y sentimen-
tal, y desde que se publicó por 

desgracia ya ha habido más au-
sentes que me gustaría incluir.

Vamos ya con tus nuevos ‘be-
bés’. Hasta ahora habías publica-
do muchas biografías dedicadas 
a alicantinos vivos, pero ahora 
sale este de Miguel Barceló post 
mortem.

Sí, pero en realidad también 
pude entrevistarlo en vida. De he-
cho este libro surgió a raíz de una 
conversación con el propio biogra-
fiado, en la que acordamos sen-
tarnos y que me contara las cosas 
de su vida. Así, durante el invierno 
de 2016 comenzamos a trabajar 
de una manera muy ordenada y ri-
gurosa, como era siempre Miguel 
Barceló, quedando todos los fines 
de semana en su hotel Les Dunes 
de Benidorm. Salieron casi sesen-
ta horas de grabación.

Afortunadamente él todavía 
tuvo tiempo de leer el primer bo-
rrador del libro, y he de decir que 
le gustó bastante. Simplemente 
me hizo alguna matización de 
fechas y pequeños detalles. Sin 
embargo no acabamos de decidir 
la fórmula de publicación, dado 
que él quería hacer una pequeña 
edición apenas para sus amigos. 
Y poco después falleció, así que 
el proyecto se quedó ahí en un 
Word durante años.

Entonces, ¿cómo resucitaste 
este libro ‘Miguel Barceló Pérez, 
desde la reflexión’?

Pues fue hace un par de años 
por un almuerzo con mi buen 
amigo Matías Pérez Such, sin nin-
guna duda una de las personas 
que mejor entiende el turismo 
como sector en la Comunidad 
Valenciana, que se enteró de este 
trabajo y me animó a publicarlo. 
Gracias a la Fundación Frax que 
él preside y al senador Agustín Al-
modóbar (nieto de Miguel Barce-
ló) nos pusimos a trabajar a tres 
bandas y por fin el libro ha visto la 
luz tras tantos años.

Estamos muy contentos, por-
que ha quedado una edición pre-
ciosa que seguro le habría encan-
tado a don Miguel. Ojalá hubiera 
estado presente en la presenta-
ción que hicimos en el Auditorio 
de la Fundación Mediterráneo de 
Benidorm, que estuvo lleno de 
público.

Quizás Miguel Barceló fuera uno 
de los principales puntales en la 
provincia de aquella derecha que 
rompió con el Franquismo y faci-
litó la Transición a la democra-
cia, ¿no?

Fue una pieza clave para la 
reunificación del centro-dere-
cha en la provincia de Alicante 



«Estoy preparando 
una actualización 
de ‘Postales desde 
la Albufereta’ y 
‘Ausencias’»

«Miguel Barceló 
era un europeísta 
muy adelantado a su 
tiempo»

«Mi libro sobre 
Barceló ya ha llegado 
a la biblioteca del 
Senado»

«El Festival de 
Alicante ha ido 
creciendo gracias a 
la perseverancia de 
Vicente Seva»

«Durante los 
próximos años se va a 
desarrollar mucho en 
Alicante el ‘turismo 
de pantallas’»
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e incluso en la Comunidad Va-
lenciana. Es decir: la conversión 
de UCD, Partido Liberal y Alianza 
Popular en el PP. Era un hombre 
muy ocupado y preocupado por 
su ideología hasta el final de sus 
días.

Fue concejal de Benidorm y se-
nador durante muchísimos años. 
¿Quizás en su época el Senado 
tenía más peso y prestigio que 
hoy en día?

Bueno, creo que toda la clase 
política tenía un prestigio antes 
que ahora ya no tiene (risas). In-
dependientemente de la institu-
ción donde desarrollen su labor. 

De todas formas creo que el 
Senado ahora sí está teniendo 
un papel más fundamental en la 
política española. A veces se dice 
que es “un cementerio de elefan-
tes”, pero yo lo he conocido por 
dentro y te puedo asegurar que 
hay gente que trabaja muy bien. 
Por ejemplo el propio Agustín Al-
modóbar es un trabajador incan-
sable por la industria turística.

Volviendo a Barceló, ¿cuáles 
crees que fueron sus principales 
aportaciones políticas tanto a la 
provincia como a su Benidorm 
natal?

Él siempre fue un gran euro-
peísta por encima de todo. De 
hecho en aquellos tiempos de la 
Comunidad Económica Europea 
ya tenía una visión muy vanguar-
dista de lo que iba a acabar supo-
niendo la Unión Europea. Fue un 
pionero en esto, como en tantas 
otras cosas. Sería muy intere-
sante escuchar su opinión sobre 
estos momentos críticos que está 
viviendo ahora Europa.

Y además fue un gran defen-
sor del ‘modelo Benidorm’. Daba 
igual que estuviera en Nueva York 
o en Benifato, él siempre habla-
ba de la importancia que tenía 
su poble para España y Europa. 
De hecho tú sabes que hay veces 
que cuando estás en el extranje-
ro si dices que vienes de Alicante 
no les suena, pero Benidorm sí 
(risas). Miguel era benidormense 
de corazón, y europeísta liberal 
de espíritu.

¿Dónde se puede comprar el li-
bro?

Los lectores interesados pue-
den solicitarlo a la Fundación 
Frax. También haremos nuevas 
presentaciones próximamente.

Por cierto, he de decir que el 
libro ya está en la biblioteca del 

Senado. Esto me resulta espe-
cialmente emocionante. Es un 
honor muy grande, pero no para 
Martín Sanz sino sobre todo por 
la trayectoria de don Miguel, su 
familia, Benidorm y Alicante.

Vamos con el siguiente. ¿Cómo 
te surgió escribir ’21 años del 
Festival de Alicante, historia de 
una ilusión’?

Nació de una propuesta surgi-
da por parte de Vicente Seva, el 
director del festival. Nosotros nos 
conocemos desde mi época de 
joven redactor de cultura, dado 
que ya le entrevisté alguna vez en 
los años 90 cuando ya hacía cor-
tometrajes. Siempre le he dicho 
que nunca deje de hacer cine, 
aunque ahora esté más centrado 
en otros menesteres.

De hecho yo fui una de las pri-
meras personas que supo que se 
iba a hacer la primera edición del 
festival, que en un principio esta-
ba solo dedicada a cortometra-
jes. En aquel momento se estaba 
construyendo la Ciudad de la Luz, 
y yo trabajaba en la sociedad pú-
blica implicada. Entonces un día 
Vicente vino a pedirnos un patro-
cinio para poner en marcha esta 
idea y nosotros lo apoyamos.

En otras palabras, conozco el 
Festival de Alicante desde el prin-
cipio. Lo he alabado cuando lo 
he tenido que alabar, y criticado 
cuando lo he tenido que criticar. 
Vicente lo sabe, y por eso me pi-
dió que lo escribiera yo.

¿Por qué precisamente lo habéis 
publicado en el vigesimoprimero 
aniversario del festival?

En realidad empezamos con 
el libro hace tres años, y la idea 
original era publicarlo por el vi-
gésimo aniversario. Sin embargo 
por diversos motivos se fue retra-
sando, así que al final he añadido 
una edición más y ya está (risas).

Hoy en día salen muchos nuevos 
festivales de cortos que son casi 
‘de quita y pon’ y desaparecen 
a la segunda o tercera edición. 
¿Cuál es la clave para que el de 
Alicante haya aguantado dos dé-
cadas?

Pues por encima de todo gra-
cias al empeño de Vicente Seva. 
Si él no se lo hubiera creído, este 
festival no habría seguido. Y ha 
sido una labor difícil, cuando 
tienes una dependencia de las 
administraciones públicas estás 
sujeto a muchas variables. La 

primera que cada cuatro años 
tienes que volver a explicar el pro-
yecto a los políticos.

Además el festival ha ido evolu-
cionando mucho. Hoy en día ya 
tiene largometrajes y documen-
tales tanto nacionales como in-
ternacionales.

Sí, el festival ha ido in cres-
cendo. De hecho ha sido un refle-
jo de las evoluciones de la propia 
industria cinematográfica espa-
ñola, dado que los actores y di-
rectores que han pasado por Ali-
cante han sido quienes eran los 
protagonistas de cada momento. 
Al final este libro no deja de ser 
un recorrido por la historia más 
reciente del cine español.

¿Qué dirías que ha aportado este 
festival a Alicante y específica-
mente a la industria audiovisual 
alicantina?

Creo que ha puesto a Alicante 
en el mapa de este tipo de certá-
menes. Ahora, 21 años después, 
ya estamos en el circuito de los 
festivales. Por supuesto el mo-
delo a seguir para todos es San 
Sebastián, y quizás el siguiente 

es el de Málaga. Sin embargo, 
nosotros no estamos ya tan lejos.

Pienso que en los próximos 
años vamos a ver desarrollarse 
cada vez más el llamado ‘turismo 
de pantalla’ en Alicante. Es decir 
la gente que busca un destino tu-
rístico para ver el lugar de un ro-
daje, la celebración de un festival 
o acontecimientos relacionados 
con el audiovisual. Este festival 
está contribuyendo a ello, e in-
cluso ya está atrayendo a turistas 
que vienen aquí unos días ex pro-
feso para ver este evento.

¿Dónde podemos adquirir este 
libro?

A través del Instituto de Cultu-
ra Juan Gil-Albert, que es la ins-
titución editora. Aprovecho para 
agradecer a los dos directores de 
publicación que han sacado ade-
lante este proyecto: Toni Cabot y 
Cristina Martínez.

Además en la promoción del 
Festival de Cine de Alicante, que 
se realizará el 28 de abril en 
Madrid, también se presentará 
el libro, al igual que una vez que 
comience el propio certamen en 
mayo.
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L = lunes
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V = viernes
S = sábado
D = domingo

Salir por AQUÍ10 de abril

ANDERSEN, EL PATITO FEO
 (música y títeres)

Andersen fue un niño diferente a los de-
más. Por su físico, torpeza y baja clase 
social, sufrió acoso, rechazos y halló re-
fugio en la literatura, el teatro, los títe-
res, los papeles recortados. 

Consiguió metamorfosear sus heridas y 
convertirlas en cuentos, que cientos de 
años después se leen en el mundo ente-
ro y se revelan como auténticos relatos 
que forman parte del Patrimonio de la 
Humanidad.

ADDA (pº Campoamor).
Entrada: 12 €

NIÑ@S Y MÁS
ALICANTE | J: 18 h

FABIOLO

Fabiolo está feliz porque ha secuenciado 
su genoma y con él ha descubierto las 
bases moleculares de la felicidad. 

Una fiesta helicoidal y evolutiva en plan 
genial, donde descubriremos el origen 
de la distinción y exclusividad desde el 
Autolopijotus, las grandes civilizaciones 
antiguas que conforman las bases ni-
trogenadas de su estilo inconfundible, 
olímpico y con clase. Pijería y Genética 
(Epijonética) se dan la mano en este via-
je a través de la historia.

Teatro Cervantes (c/ Gabriel Payá, 18).
Entrada: 8 €

HUMOR
PETRER | J: 21:30 h

12 de abril

ORQUESTA SINFÓNICA
 ACADÉMICA DE SAN VICENTE 

DEL RASPEIG - OSASV

Parroquia de San Vicente Ferrer (pza. 
España, 1).
Entrada libre.

MÚSICA
SAN VICENTE DEL RASPEIG | S: 12 h

RÉQUIEM

Con la Orquesta Sinfónica de la Escuela 
Superior de Música de Alto Rendimiento 
(ESMAR), Coro Universitario Sant Yago, 
Tanya Durán-Gil (soprano), Estíbaliz Ruiz 
(soprano), Mario Corberán (tenor), Lluís 
Martínez-Agudo (bajo-barítono) y diri-
gidos por Sergio Alapont.

Teatro Chapí (c/ Luciano López Ferrer, 17).
Entrada: 14 a 18 €

MÚSICA
VILLENA | S: 19:30 h

FÓRMULA V

Auditori i Centre Cultural (plaza Almàs-
sera, 1).
Entrada: 28 €

MÚSICA
LA NUCÍA | S: 20 h

RAFA SÁNCHEZ

Auditorio (partida de la Loma).
Entrada: 20 a 25 €

MÚSICA
TORREVIEJA | S: 20:30 h

Hasta el 13 de abril

MAESTRAS DE LA PINTURA

En esta muestra encontramos la reinter-
pretación de quince cuadros analizados 
de cerca en la exposición ‘Maestras’ del 
Museo Thyssen-Bornemisza.

Durante casi seis meses de trabajo, las 
participantes han pintado una media de 

ANIMALES DE COMPAÑÍA
ABRIL
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Cuatro amigos, que se conocen desde 
hace tiempo, se reúnen para celebrar 
una cena de bienvenida. Belén, el otro 
componente del grupo, ha estado in-
gresada en un psiquiátrico. Javi (ex 
pareja de Belén y personaje ausen-
te) ha decidido cortar la relación que 
mantenía con la chica a causa de su 
inestabilidad y se ha marchado a vivir 
a Australia con una nueva pareja.

Esta información la tienen todos los 
amigos excepto la misma afectada, 
Belén, que quedó inconsciente tras 
tomarse un bote entero de pastillas 
en un intento de suicidio para llamar 
la atención y, en principio, no sabe 
que se ha quedado soltera.

Teatro Castelar (c/ Jardines, 24).
Entrada: 15 a 18 € 

TEATRO | ELDA | V: 20:30 h



ANA FRANK
ESCRIBIR PARA RESISTIRABRIL
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Ana Frank fue una niña judía ale-
mana que se hizo mundialmente 
famosa por el diario que escribió 
mientras se escondía de los nazis 
durante la Segunda Guerra Mun-
dial. 

Auditori i Centre Cultural (plaza Al-
màssera, 1).

EXPOSICIONES
LA NUCÍA | L a V: 9 a 14 y 17 a 20 h; 

S: 10 a 13 h

dos obras por persona, y han llevado a 
cabo una labor de investigación para co-
nocer y dar visibilidad a las artistas ho-
menajeadas.

Centro Cultural (c/ San Bartolomé, 5).
Entrada libre.

EXPOSICIONES
PETRER | J a D: 18 a 20 h

13 de abril

EL GRAN TEATRO DEL MUNDO

Esta obra nos describe la vida como una 
escenificación y el mundo como un gran 
teatro en el que sólo a través de la muer-
te se llega a la vida eterna. Cada perso-
naje escenifica un papel (arquetipo) y 
al finalizar la obra recibirá un premio o 
castigo, según haya obrado en la vida. 

Calderón nos presenta la genial osadía 
de que Dios visite nuestro mundo para 
organizar una función de teatro con la 
raza humana como actores.

Teatro Principal (pza. Chapí, 1).
Entrada: 12 a 25 €

TEATRO
ALICANTE | D: 18 h

14 de abril

SIGMA PROJECT

En colaboración con CSMA.

ADDA.
Entrada libre con invitación previa.

MÚSICA
ALICANTE | L: 20 h

15 de abril

CONCIERTO EN FAMILIA

Por el Conservatorio Municipal de Músi-
ca de Villena.

Teatro Chapí.
Entrada: 2 €

MÚSICA
VILLENA | M: 19 h

25 al 27 de abril

EL MÉDICO, EL MUSICAL

La vida del pequeño Rob J. Cole cambia 
el día que queda huérfano y descubre 
que posee un insólito don en sus manos: 
puede predecir la muerte. Adoptado 
como aprendiz por un cirujano barbe-
ro, Rob recorre Inglaterra descubriendo 
la vida, la disciplina y la curiosidad por 
aprender.

Con diecinueve años, un médico judío 
le habla de la lejana Persia, donde existe 
una escuela de medicina dirigida por el 
mejor médico de la época: Avicena.

Teatro Municipal (pza. Miguel Hernán-
dez, 3).
Entrada: 55 a 60 €

TEATRO
TORREVIEJA | V y S: 21 h, D: 17 h

27 de abril

DÍA INTERNACIONAL DEL JAZZ 
ALICANTE 2025

Teatro Principal (pza. Chapí, 1).
Entrada: 12 a 22 €

MÚSICA
ALICANTE | D: 19 h

EMERGENTES

XIV Festival Abril en Danza.

Gran Teatro (c/ Kursaal).
Entrada: 8 a 12 €

OTROS
ELCHE | D: 19 h

ORQUESTA SINFÓNICA
 Y CORO RTVE

Con Mónica Raga (flauta) y Christoph 
König (director).

ADDA.
Entrada: 35 a 50 €

MÚSICA
ALICANTE | D: 20 h

2 de mayo

EL MONAGUILLO

“‘Efectiviwonder’ es un paseo por mi 
infancia y las diferencias entre el antes 
y el ahora, de cuando éramos chiqui-
llos porque, aunque ahora nos digan lo 
contrario, nosotros no estábamos diag-
nosticados”. 

“No teníamos el tik tok, nuestra diver-
sión entre otras cosas era tirarnos pie-
dras y si le abrías la cabeza a un amigo, 
decías: que buena tarde he echado; y lo 
mejor nos comunicábamos con un vaso 
de plástico con un hilo que a veces se 
iba la cobertura, imagínate…” El Mona-
guillo.

Teatro Circo (pza. Poeta Sansano).
Entrada: 22 €

HUMOR
ORIHUELA | V: 21 h
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WE LOVE DISCO, EL MUSICAL
ABRIL
25

Disfruta de un viaje a través de los 
éxitos más emblemáticos de la mú-
sica disco de los años 70, 80 y 90. 

Cinco increíbles y versátiles cantan-
tes y seis virtuosos bailarines nos 
contagiarán de su energía, hacién-
donos bailar y disfrutar, a través de 
un recorrido musical que arranca en 

la era dorada de la música disco y 
que nos lleva hasta sus últimos him-
nos más icónicos.

Teatro Chapí (c/ Luciano López Fe-
rrer, 17).
Entrada: 15 a 25 €

MÚSICA | VILLENA | V: 20 h

2 y 3 de mayo

CAMINO A LA MECA

Esta obra se inspira en una mujer real, 
Helen Martins, que se rebeló contra to-
dos los estamentos de su época. Un ser 
que persigue el deseo, la luz de la ins-
piración que no corresponde a ninguna 
edad ni a ninguna generación. 

Alguien que prefiere las preguntas a las 
certezas, que valora su libertad y su au-
tonomía enfrentando a su tiempo y al 
mundo que la rodea. 

Teatro Principal.
Entrada: 12 a 26 €

TEATRO
ALICANTE | V: 20:30 h y S: 20 h

3 de mayo

EL REY QUE FUE

Año 2023. Golfo Pérsico. Un rey emérito, 
anciano y exiliado quiere sentir el sabor 
de su lejana y querida patria. Dispone 
una fiesta en un lujoso velero para de-

gustar una deliciosa paella en alta mar. 
Periodistas, amigos, jeques y familiares 
están invitados. ¿Qué puede salir mal?

Un viaje a ninguna parte. Una revisión 
humana y sin concesiones de la vida de 
Juan Carlos I y de los últimos cincuenta 
años de nuestro país. Una tragedia Sha-
kespeariana de un Rey en el ostracis-
mo que trae al escenario fantasmas del 
pasado, decisiones, arrepentimientos 
y orgullos. ¿Qué ocurrió para que esto 
terminase así?

Teatro Castelar (c/ Jardines, 24).
Entrada: 15 a 18 € 

TEATRO
ELDA | S: 20 h

MENTIRAS INTELIGENTES

En la historia del matrimonio de Alicia 
hay amor, sexo y secretos matrimoniales 
que acaban por desencadenar un bucle 
de mentiras piadosas. La protagonista 
observa que su marido no actúa con 
normalidad y pretende unir todas las 

piezas de un puzle aparentemente im-
posible.

Teatro Circo.
Entrada: 13 €

TEATRO
ORIHUELA | S: 20:30 h

4 de mayo

LA RATITA PRESUMIDA
(musical)

El amor sincero y humilde del Ratón ha-
cia la Ratita se ve frenado inicialmente 
por las ambiciones de esta, que son más 
correspondidas por el Gato cuya pre-
tensión es más bien devorar a la Ratita, 
la cual se siente engatusada por el mun-
do material.

En medio, otros animalitos como el Bu-
rro o el Perro enredan si cabe aún más 
esta historia. Con un dulce final tras el 
desencanto amoroso de Gato, Ratita 
cae rendida al amor verdadero de Ratón 
que la ama tal y como es.

Teatro Castelar.
Entrada: 12 a 15 € 

TEATRO
ELDA | D: 18 h

MENOSPAUSA (danza)

Menospausa es más que un espectá-
culo de danza; es una experiencia que 
fusiona la intensidad del flamenco con 
la exploración sincera del cambio en la 
mujer. A través de la danza, la música y 
la narrativa, nos llevan a un viaje emoti-
vo lleno de vitalidad y humor.

Gran Teatro.
Entrada: 8 a 12 €

OTROS
ELCHE | D: 19 h
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«Quiero pasear mi 
música con ‘Labudú’ 
por toda España»

«La verdad es que 
últimamente se me 
están cumpliendo 
muchos sueños»

«Grabamos el 
disco en Catral, en 
el estudio de Josué 
Ronkio»

«Últimamente me 
estoy dejando influir 
bastante por la 
música brasileña»

«Vengo de familia de 
guitarristas y desde 
muy pequeña toco la 
guitarra»

M. Guilabert

A Pastora Andrades el presen-
te le sonríe y el futuro más. Por si 
alguien no la conocía ni sabía de 
su arte, la pudimos ver en todo su 
esplendor abriendo una canción 
de Triana junto a Alejandro Sanz 
y otros artistas en una magistral 
actuación dirigida por ‘el Maes-
tro’, en la última gala de los pre-
mios ‘Goya’ del cine español.

Una actuación en la que pudi-
mos ver también a Yerai Cortés, 
el virtuoso guitarrista alicantino 
que se ha hecho con el Goya a la 
mejor canción por el documen-
tal sobre su vida, que a su vez 
recibió el Goya precisamente al 
mejor documental dirigido por C. 
Tangana.

Labudú
Aunque Pastora nació en Al-

geciras, debido a su trabajo resi-
de en Madrid, pero tiene una gran 
vinculación con tierras alicanti-
nas, ya que desde hace años es 
bajista y solista de grupo Labudú, 
creado por el músico y productor 
de Catral Josué Ronkio.

La virtuosidad y la elegancia 
definen a Pastora como una de 
las mejores bajistas en España, 
con un talento heredado de su 
familia, Los Andrades, que le han 
nutrido de pasión y disciplina, y 
que le han impreso una sensibi-
lidad y una técnica que se puede 
comparar con los más grandes. 
Y eso sin hablar de su voz, que 
está llena de matices, colores y 
fuerza, y que se mezclan entre el 
jazz, el pop, el flamenco, el rock o 
el funky o la bossa-nova.

Ha compartido escenario con 
los grandes, consolidando su lu-
gar en la élite musical. Para ella, 
el bajo no es solo un instrumento, 
sino una extensión de su alma, 
una voz profunda que resuena 
con fuerza y sofisticación en cada 
interpretación.

¿Como surgió cantar y tocar en 
los Goya con Alejandro Sanz?

Para mí fue como un sueño. 
Todo comenzó cuando uno de los 
productores de Alejandro se puso 
en contacto con el productor Har-
to Rodríguez, y le pidió que le re-

Componente de la banda alicantina Labudú, Pastora Andrades actuó junto a Alejandro Sanz en la gala de los Goya

ENTREVISTA> Pastora Andrades / Cantante y bajista (Algeciras, Cádiz, 13-agosto-1989)

«Mi música tiene corazón y verdad»

comendara artistas para actuar 
con él en la gala de los Goya, y 
entre otros me recomendó a mí.

Entonces le pasaron a Ale-
jandro Sanz un video de nuestro 
grupo ‘Labudú’, y le gustó, y ahí 
empezó todo, dijo que quería que 
estuviera con él cantando y to-
cando en el escenario.

¿Y tú ya le conocías? 
Que va, personalmente no. 

Por eso te digo que fue un poco 
de película porque te piensas que 
esas cosas no pasan, pero así 
fue; le conocí una hora antes de 
la gala durante el ensayo general.

Me llamaron solo un mes 
antes de la gala; en el escenario 
había más de cien músicos de 
diferentes bandas y orquestas 
que ensayaban esas semanas 
cada uno por su lado…imagínate. 
Pero claro, luego dirigidos por el 
gran equipo de profesionales de 
Alejandro… ahí está la muestra. 

Quienes lo vieron pudieron com-
probar que fue toda una obra de 
arte dirigida por el maestro Ale-
jandro Sanz.

Nada menos que con un tema 
mítico de Triana como el ‘Abre 
la puerta’ llevada a lo máximo 
en esta actuación. ¿Conocías 
la canción? Lo digo porque tu ni 
habías nacido cuando se com-
puso.

No había nacido, pero en mi 
casa he oído a Triana muchas ve-
ces desde pequeña porque a mis 
padres les gustaba mucho, y mi 
padre tocaba muchas de sus can-
ciones. Triana forma parte de la 
historia de la música en España y 
hay que conocerles y recordarles.

Vengo de familia flamenca, y 
esa influencia ha crecido conmi-
go, a mí me encantan las Grecas, 
los Chichos, Camarón, y de Brasil 
lo que me echen porque me en-
canta. También de la India, de los 

Balcanes…me gusta la música 
de muchas partes del mundo y 
mi lista de referentes es intermi-
nable. Mi música tiene corazón y 
verdad.

¿Hablasteis de proyectos?
Ya veremos, el tiempo lo dirá. 

Después de la gala estuvimos 
con él en la fiesta, y estaba en-
cantado con el resultado; fue muy 
cariñoso con nosotros. Pasamos 
un día increíble, después nos fui-
mos con él de fiesta a las cuevas 
de Albaicín, pero tampoco era el 
momento de hablar de proyectos, 
como ya te digo el tiempo lo dirá.

De momento ahora estoy cen-
trada en mi carrera y en mi grupo 
‘Labudú’, y lo que quiero es que 
podamos pasear por toda España 
nuestra música. Como curiosidad 
te diré que me pillas en el rodaje 
de un spot para televisión de una 
entidad bancaria, acompañada 
por otros artistas, que se sale de 

lo común en este tipo de spots, y 
al que he accedido porque tiene 
mucho que ver con nuestra mú-
sica. 

¿Con quién más te gustaría 
compartir escenario?

La verdad es que última-
mente se me están cumpliendo 
muchos sueños, y una era ese, 
poder compartir escenario con 
grandes artistas. He podido ha-
cerlo ya con Alejandro, Antonio 
Carmona, Jorge Drexler, y mu-
chos más y me gustaría poder 
hacerlo también por ejemplo con 
Chico Buarque, y muchos otros a 
los que me gustaría poder acer-
carme para aprender de ellos.

Háblame de ‘Labudú, ¿cómo 
nace este grupo?

Pues creo que por pura admi-
ración. A Josué Ronkio le seguía 
en las redes sociales porque me 
encantaba todo lo que hacía, y 
además teníamos amigos artis-
tas comunes; te estoy hablando 
de 2018. Entonces Diego Gue-
rrero grabó un video clip, coinci-
dimos en el rodaje y por fin nos 
conocimos.

Empezamos a hacer planes. 
Ya estaba haciendo algunas 
versiones con Juanma Montoya 
y con David Bao, los otros dos 
componentes del grupo, y así na-
ció Labudu, con una fusión de to-
dos los estilos que nos represen-
taban, y versionando grandes 
canciones hasta que compusi-
mos las nuestras. Comenzamos 
a ensayar y a componer, y graba-
mos el disco en Catral en la casa 
de Josué, donde tiene su estu-
dio, empezando a tocar en salas 
de Madrid.

Imagino que el comienzo fue 
duro.

Los comienzos como siem-
pre son duros. Nos pagaban po-
quísimo y Josué tenía que coger 
un tren desde Alicante cada vez 
que tocábamos y casi le costaba 
más de lo que cobrábamos. Pero 
esos esfuerzos cuando se es ar-
tista de verdad como él, siempre 
tienen su recompensa y mere-
cen la pena.

Pastora Andrades con el grupo Labudú.



«Me compré un bajo, 
empecé a estudiar, y 
ya no hemos podido 
separarnos»
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Al poco una empresa audio 
visual nos ofreció grabarnos una 
canción nuestra en directo, y fue 
colgarla en las redes y tener una 
repercusión grandísima y mucho 
éxito; a partir de ahí arrancamos.

¿Tienes tus propios proyectos 
personales?

A título personal llevo unos 
meses componiendo, y estoy en 
proceso de grabar mis temas con 
colaboraciones de artistas que 
he ido conociendo, y con los que 
quiero compartir mi música. En 
esta ocasión me estoy dejando 
influir bastante por la música bra-
sileña.

¿Cuándo decidiste que el bajo 
iba a ser tu compañero de viaje?

Pues es una historia un tanto 
curiosa. Vengo de familia de gui-
tarristas y desde muy pequeña to-
caba la guitarra, y a los trece años 
más o menos también tocaba la 
guitarra eléctrica. Me gustaba 
mucho Nirvana, ya tenía mi grupi-
to y tocábamos canciones suyas.

En esa época mi hermano es-
taba de gira con José el Francés y 
tocaba también un bajista. Un día 
fui a verles en una prueba de so-
nido y vi cómo aquel músico toca-
ba el bajo y dije: yo quiero hacer 
eso. Estaba terminando bachille-
rato de arte y le dije a mi padre: 
papá quiero ser bajista y cantan-
te. Me compró un bajo, empecé 
a estudiar, y hasta ahora no nos 
hemos separado.

Entonces no era fácil ver a una 
mujer bajista.

No, pero nunca me he senti-
do infravalorada en ese sentido. 
Quizá porque vengo de una fami-
lia de artistas que me han anima-
do y valorado y nunca tuve esa 
sensación, aparte desde luego 
de que me tomo muy en serio mi 
trabajo.

Cantar y tocar la guitarra al mis-
mo tiempo no es fácil, pero can-
tar y tocar el bajo debe ser difi-
cilísimo.

Tiene su complicación desde 
luego, y tienes que estar pendien-
te de muchas cosas al mismo 
tiempo que cantas. Todo es cues-
tión de automatizar un poco las 
dos partes, sobre todo la del bajo 
para no tener que estar pendien-
te de tu mano y que vaya sola. Es 
cuestión también de ensayar mu-
cho y dedicarle el tiempo que se 
merece.
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«Phil Collins fue 
uno de mis baterías 
preferidos, aunque 
más referente es 
John Bonham (‘Led 
Zeppelin’)»

«’En el árbol’, nuestro 
último trabajo, es 
como un hijo y 
queremos que el 
público disfrute de él 
al máximo»

«Esteban Buigues 
siempre ha sido una 
inspiración para mí: 
¡es el mejor creador 
musical que hay!»

Fernando Torrecilla

José Mayor conoció a Es-
teban Buigues en los noventa, 
conectaron y con la llegada del 
nuevo siglo fundaron ‘Rosavil’. 
Sin embargo, el camino que 
recorrió hasta formar la banda 
de su vida fue largo, llegando a 
tocar en numerosas orquestas, 
“toda una escuela”. 

Virtuoso de la batería, siem-
pre la consideró un reto, pues 
muy pocos conocen que este 
instrumento es el que manda 
en un concierto, el que muchas 
veces sostiene las canciones. 
“Me apasionó desde el primer 
momento esa responsabili-
dad”, resume. 

Después de un parón, ‘Ro-
savil’ regresó en 2021 con más 
fuerza y acaban de presentar 
su último trabajo, la espiritual 
‘En el árbol’. Mayor también 
lamenta cómo ha cambiado el 
panorama musical, “con enor-
mes dificultades si no triunfas 
en YouTube y donde la creativi-
dad brilla por su ausencia”.

Para ti, ¿qué es ‘Rosavil’?
Mi vida, musicalmente ha-

blando. Fue con la banda que 
me inicié -tras dar tumbos con 
otras menores-, llevando casi 
tres décadas juntos, con un 
descanso incluido.

¿Cuáles fueron tus inicios mu-
sicales? 

La inspiración me vino gra-
cias a la gran pasión que pro-
cesaba por la música, pues 
soy plenamente autodidacta. 
Aprendí solo a tocar, escuchan-
do a diferentes grupos de la 
época. Practicaba y practicaba, 
porque insisto, ¡lo mío es pura 
pasión por la música! 

¿Por qué te haces batería?
Aunque siempre está de-

trás, es la que manda. Se 
puede confundir un guitarra o 
incluso el cantante… pero si lo 
hace el batería, la canción se 
desmonta. ¡Suya es la respon-
sabilidad total de un concierto!, 
y ese reto me llamaba mucho 
la atención. Por eso escogí ese 
singular instrumento, no sé to-
car ninguno más. 

En ese sentido, ¿Phil Collins 
abrió muchos caminos?

Era uno de mis baterías fa-
voritos, aunque siempre me 
moví más por el rock, con John 
Bonham, de los ‘Led Zeppelin’, 
como un gran referente. 

José Mayor, cofundador de ‘Rosavil’, remarca que la batería es «clave para que una canción no se desmonte»

ENTREVISTA> José Mayor / Músico (Calpe, 9-septiembre-1969) 

«¡Lo mío es pura pasión por la música!»

¿Tuviste que dar muchos pa-
sos hasta formar ‘Rosavil’?

Toqué con numerosos gru-
pos, como ‘Calibre’, y también 
fui un poco ‘mercenario’, por-
que me gustaba muchísimo la 
batería y quise dedicarme ple-
namente a la música. 

Me introduje en diversas 
orquestas, algo que me otorgó 

una gran escuela, con técni-
cas que después apliqué a mi 
estilo. Fueron muchos años de 
carretera, durmiendo en el au-
tobús, actuando a altas horas, 
en numerosas ciudades…

Háblanos de Esteban Buigues.
Siempre ha sido mi inspira-

ción: para mí es el mejor crea-
dor musical que hay, aparte de 
muy buen amigo, en el que con-

fío al 100%. ¡Le seguiré haya 
dónde vaya, aunque sea el in-
fierno!

Nos conocimos un poco 
por casualidad. Yo tocaba en 
el grupo ‘Poeme’ y uno de los 
guitarristas era Rober Bixquert, 
quien tenía una muy buena 
amistad con Esteban. Todo flu-
yó, fue pura magia, también 

con la entrada de Hans, el ba-
jista, y poco después formamos 
‘Rosavil’.  

¿Qué razones os llevó enton-
ces a separaros?

Fue por un tema discográfi-
co. Firmamos por Warner Cha-
pel y esta compañía se aprove-
chó de nosotros, directamente. 
Hizo una selección de personal, 
le dijeron a Esteban que debía 
prescindir de dos componentes 
y uno de ellos fui yo. 

El otro fue Hans, el alemán, 
quedándose Rober y Esteban, 
y fue un fracaso total. Me de-
diqué a tocar en bandas de co-
vers, como señalaba anterior-
mente.

¿Cuándo y cómo se produjo el 
regreso de ‘Rosavil’?

Esteban tenía como una 
espinita clavada; junto a su pa-
reja de entonces nos reunimos 
en una cena y retomamos el 
proyecto. Cada uno expuso sus 
ideas, busqué a Darío Gonzá-
lez, guitarrista, y Jorge Fuentes, 
bajista, igualmente se incorpo-
ró. 

Haz algún apunte de ellos. 
Darío, aparte de ser una 

gran persona, es el mejor gui-
tarrista con el que he tocado. 
Posee una enorme creatividad, 
es muy nervioso, impaciente y 
no para de hacer cosas. Traba-
jar con él es un gustazo, porque 
ves cómo florecen las cosas, 
¡es simplemente magnífico!

Jorge, por su parte, es muy 
delicado, humilde, grandísimo 
músico también, con mucho 
gusto a la hora de meter sus 
cuerdas por en medio. Además, 
enlaza muy bien los temas, tie-
ne buena idea de lo que hace. 

¿Cómo está funcionando ‘En el 
árbol’?

Muy bien. Es el propio Este-
ban el que compone y pone las 
letras, aunque para nosotros es 
una creación de todo el grupo, 
como si de un hijo se tratara. 
Pensamos que es un trabajo 
bastante bueno y el objetivo es 
que nuestro público pueda dis-
frutar al máximo. 

Otros ‘hijos’ van a ser ‘Debe ser 
un alien’, ‘Control’ y ‘Luces’.

Serán nuestros próximos 
lanzamientos. ‘Alien’ es un 
tema divertido, con mucha 
marcha, al tiempo que ‘Luces’ 
resulta mucho más meticulosa. 
‘Control’ es una canción muy 
dulce, digna de escuchar.



DaviD Rubio

El pasado 18 de febrero la 
sede urbana de la Universidad 
de Alicante (UA), ubicada frente 
al parque Canalejas, acogió un 
homenaje al periodista alicanti-
no Ramón Gómez Carrión. Dicho 
acto consistió en una entrevista 
realizada por su colega Benja-
mín Llorens repasando la ex-
tensa trayectoria profesional del 
protagonista. Todo ello frente a 
un público presente que también 
tuvo oportunidad de intervenir, y 
una cámara para transmitir e in-
mortalizar el momento.

Ésta no fue sino la primera 
sesión del proyecto ‘Voces del 
siglo XX. Memoria viva del pe-
riodismo alicantino’. Se trata de 
una iniciativa impulsada conjun-
tamente por la Asociación de 
Periodistas de la Provincia de Ali-
cante (APPA) y la UA, por la cual 
se quiere entrevistar cada mes 
a uno de estos ‘viejos rockeros’ 
que levantaron el periodismo 
alicantino durante la segunda 
mitad del pasado siglo.

Salvar la memoria oral 
“Esta idea surgió en 2024 a 

raíz de una exposición sobre no-
ticias publicadas en periódicos 
antiguos que se organizó en el 
Archivo Municipal de Alicante. El 
día de la presentación acudieron 
varios periodistas históricos y, 
delante de todo aquel maravillo-
so material, espontáneamente 
empezaron a relatarnos anécdo-
tas de todo tipo” nos cuenta El-
vira Rodríguez, vocal de la APPA.

“Cuando nos contaron aque-
llas historias, a mí se me pu-
sieron los pelos de punta. Nos 
dimos cuenta de que toda esa 
memoria oral no podía perderse. 
Había que hacer algo” nos aña-
de Ana Ibáñez, vicepresidenta 
de la APPA y profesora de la UA 
en los grados de Publicidad y Tu-
rismo.

Así pues ambas periodistas 
mencionadas consiguieron in-
volucrar tanto a la APPA como a 
la UA en esta iniciativa, la cual 
se oficializó con la firma de un 

La Asociación de Periodistas y la Universidad de Alicante se unen para lanzar el proyecto ‘Voces del siglo XX’

Una última entrevista para los periodistas 
alicantinos históricos

Benjamín Llorens entrevista a Ramón Gómez Carrión (18 de febrero) | Ramón Palmeral

convenio entre Rosalía Mayor 
(presidenta de la asociación) y 
Amparo Navarro (rectora de la 
universidad). 

Pasado y presente
La primera entrevista fue en 

febrero al citado López Carrión, 
periodista conquense, pero 
asentado en Alicante, que tra-
bajó sobre todo en el diario La 
Verdad. En marzo fue el turno de 
Mercedes Gómez Edo, quien se 
ha destacado especialmente por 
su labor tras las ondas radiofó-
nicas.

En ambas charlas afloraron 
múltiples anécdotas profesiona-
les propias de la época que les 
tocó vivir. “Es muy interesante 
escuchar a estos periodistas 
contar cómo se han tenido que 
enfrentar a la censura, cómo 
salían a la calle para buscar la 
información con una simple li-
breta, cómo asumieron la llega-
da de los ordenadores, etc.” nos 
comenta Rodríguez.

No obstante buena parte del 
coloquio también se centra en la 
evolución del periodismo hasta 
la actualidad. “Resulta eviden-
te que la irrupción de las redes 

sociales supuso una revolución 
para esta profesión. Ellos se ju-
bilaron antes de ese momento, 
pero no lo conciben como algo 
negativo. La conclusión a la que 
llegamos es que lo importante 
es hacer un periodismo digno y 
responsable que esté de acuer-
do con los códigos deontológi-
cos. El trabajo bien hecho siem-
pre tendrá futuro” nos comenta 
Ibáñez.

Coloquio abierto
El formato de cada homena-

je es similar. El homenajeado es 
entrevistado por otro periodista, 
pero la entrada es libre para el 
público general y los espectado-

res presentes también tienen la 
posibilidad de participar. En las 
dos entrevistas ya realizadas vi-
mos entre los asistentes a otros 
periodistas, estudiantes univer-
sitarios, representantes del Ob-
servatorio de Mayores y Medios 
de Comunicación de la UA, etc.

“Lo mejor es que suelen 
asistir también antiguos com-
pañeros suyos que intervienen 
contándonos más anécdotas 
o completando algunas de las 
historias. Esto al final acaba re-
sultando muy enriquecedor” nos 
comenta Ibáñez.

“Realizamos reuniones pre-
vias para prepararnos las entre-
vistas muy afondo y que sea un 
acto con el mayor interés histó-
rico posible. La idea es que todo 
este material grabado pueda 
servir para futuras investigacio-
nes históricas en trabajos de ca-
rreras, másteres o doctorados” 
nos señala Rodríguez.

Siguientes entrevistas
La próxima cita programa-

da será el miércoles 9 abril a 
las seis y media de la tarde con 
Manuel Mira Candel, veterano 
periodista y escritor oriolano 

que será entrevistado por Blas 
de Peñas. Para el 14 de mayo, 
a la misma hora, María Rosa 
Mirasierras será entrevistada 
por María Martín, quien dirige 
en la actualidad el gabinete de 
comunicación de la UA que pre-
cisamente la homenajeada creó 
en 1984. 

Ya en los siguientes meses 
será el turno de otros grandes 
históricos del periodismo de 
nuestra provincia como José 
María Perea, Blas de Peñas o 
Asunción Valdés. “Para hacer 
la selección hemos tenido en 
cuenta varios factores como su 
edad, los medios en los que han 
trabajado o su disponibilidad 
actual. También queremos que 
haya igualdad en el número de 
hombres y mujeres” nos come-
tan las organizadoras.

Todas las entrevistas se im-
parten en la Sede Universitaria 
Ciudad de Alicante, así como 
también se pueden visionar en 
el canal de YouTube de esta ins-
titución y en la web periodista-
salicante.es.

En un principio la idea origi-
nal era terminar con este pro-
yecto en diciembre, pero ahora 
nos aseguran que quieren con-
tinuar con más entrevistados en 
2026.

Nuestros mentores
Actualmente parece que nos 

queda muy lejos aquellos perio-
distas que tenían que redactar 
sus noticias a máquina o sacarse 
un programa de radio sin poder 
subirlo a internet. Este oficio ha 
cambiado mucho con los años, 
pero sin duda fueron ellos quie-
nes nos abrieron camino a los 
que hoy nos dedicamos a esta 
dura pero apasionante profesión.

“Esta iniciativa también es 
una forma de reconocer el tra-
bajo de nuestros compañeros 
y dar valor a la profesión perio-
dística. En esta época de tantos 
bulos y desinformación, necesi-
tamos volver a escuchar a nues-
tras viejas glorias porque tene-
mos muchísimo que aprender 
de ellos” nos señala Ana Ibáñez.

Los periodistas 
relatan sus luchas 
contra la censura 
política y demás 
anécdotas de   
la época

Las próximas 
entrevistas serán a 
Manuel Mira (9 de 
abril) y María Rosa 
Mirasierras  
(14 de mayo)

«En esta época de 
bulos, aprendamos 
de nuestras viejas 
glorias» A. Ibáñez 
(vicepresidenta APPA)
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«Me frustraría mucho no poder 
hacer mi trabajo en la Liga 
Asobal por falta de recursos»

«Para un chico de 
Petrer es un sueño 
ganar un bronce 
olímpico»

«En Alemania el 
balonmano está más 
profesionalizado»

Jorge Brugos

Ha marcado una etapa en el 
balonmano español, ha formado 
parte de la mejor generación de 
balonmanistas de nuestro país y 
nos hizo vibrar con los Hispanos, 
llegando hasta donde creíamos 
que no íbamos a poder llegar. 

Gedeón Guardiola tiene un 
talante catártico, como si la edad 
y el retiro le hubiesen ayudado 
a ver las cosas de otra forma, a 
mirarse en el espejo cóncavo de 
las propias miserias y quisiera re-
dimirse de las cosas que podría 
haber hecho de otra forma. 

El que no avanza retrocede, y 
en un deportista de élite ese espí-
ritu de superación es constante, 
incluso cuando la retirada está 
cerca.

¿Cuándo sabía que tenía que de-
jarlo? 

Fue un cúmulo de cosas. Ha-
blé con el equipo, el Nava, y ellos 
tenían otros planes para el futu-
ro. También el echar de menos a 
mi familia, a mi mujer y mis hijos, 
que están en Elda; a ellos y a mi 
pueblo. 

No fue una cosa única, ha 
sido un poco de todo. Cuando 
Antonio García se retiró me hizo 
pensar que quizá mi momento ya 
había llegado. Hay días en los que 
estás bien, pero hay otros en los 
que me molesta la pierna. 

¿Le ha costado gestionar la dis-
tancia con su pueblo, estar lejos 
de casa, sobre todo cuando esta-
ba en Alemania? 

Sobre todo cuando estába-
mos en Alemania, cuando vol-
víamos de vacaciones al pueblo 
se nos hacía muy duro regresar; 
después, cuando estuvimos más 
cómodos en el país no costaba 
tanto, pero sí que en vacaciones 
buscábamos estar en España. 
Cuando eran las fiestas del pue-
blo se hacía especialmente duro, 
en esas fechas señaladas.

Me ha llamado la atención que 
en su vídeo de despedida pusiese 
subtítulos en alemán, supongo 
que tras doce temporadas será 
como su segunda casa, ¿no? 

Tenemos muchos vínculos 
con Alemania, estuvimos muy a 
gusto, el Rhein-Neckar Löwen re-
tiró mi camiseta en un gesto muy 
bonito. Estoy muy agradecido a 
la gente que he conocido allí, la 
Bundesliga nos ha valorado mu-

Gedeón Guardiola se retira tras una laureada trayectoria en el balonmano

ENTREVISTA> Gedeón Guardiola / Jugador de balonmano (Petrer, Alicante, 1-octubre-1984)

«Mi excesiva competitividad a veces ha 
podido llegar a molestar»

cho, tanto a mí como a mi herma-
no, se portaron muy bien con no-
sotros, lo del vídeo era un guiño 
a esos aficionados alemanes que 
tanto cariño nos han dado.

La Liga Asobal está dominada 
por el Barcelona, que ha ganado 
la competición de forma conse-
cutiva los catorce últimos años. 
¿Cree que la Bundesliga es más 
competitiva? 

Sí, los clubes invierten mucho 
más dinero en la infraestructura, 
es mucho más fuerte, está mu-
cho más profesionalizado, se cui-
dan todos los detalles, hasta la 
concentración de los jugadores. 
Se cuida mucho más al aficiona-
do, se busca más el espectáculo, 
el show. Tienen una liga más po-
tente que la española porque se 
esmeran en fijarse en pequeños 
detalles.

El balonmano no es un deporte 
recóndito en España, hay mucha 
gente que lo practica, ¿por qué 
cree que no se ha equiparado al 
baloncesto o al fútbol?

Con la Selección sí que se pa-
raliza la ciudad donde jugamos; la 
Liga es otra cosa, no genera tanta 
expectación. Los clubes deben 
vincular más al aficionado con su 
entidad, se debe hacer un mayor 
trabajo de cuidar los sentimien-
tos de los seguidores, de atraer 
pasión por este deporte. Eso es 
responsabilidad de los equipos y 
de la Federación Española.

Ahora que habla de sentimien-
tos, ¿de qué se siente más orgu-
lloso en su carrera? 

Para un chico de Petrer que 
empezó con nueve años en un 
colegio, es un sueño haber lle-
gado a dos Juegos Olímpicos, y 
de haber conseguido en uno de 
ellos la medalla de bronce. La 
gente identifica donde está Pe-

trer por mis éxitos en la Selec-
ción, y es un honor haber forma-
do parte de una de las mejores 
generaciones de jugadores en 
España.

¿Cree que en la Selección Es-
pañola sí que se ha cuidado el 
hacer equipo? 

Siempre ha habido una exi-
gencia muy grande por parte 
del staff y de la Federación, por 
ejemplo con el mundial de Es-
paña de 2013. Se han cuidado 
los detalles relacionados con la 
concentración en los hoteles, las 
instalaciones y el uso de los gim-
nasios. Se ha trabajado mucho 
en la marca de los Hispanos y las 
Guerreras, los jóvenes sueñan 
con ser uno de ellos en el futuro.

Me ha chocado mucho su au-
tocrítica en la despedida, cuan-
do ha pedido disculpas por su 
temperamento por si ha podido 
molestar a alguien. ¿De dónde 
nace? 

Soy muy exigente conmigo 
mismo, tanto que en ocasiones 
mi agresividad y competitividad 
han podido molestar, o esa re-
flexión hago de alguien que me 
ha visto desde fuera.

¿Habría hecho las cosas de otra 
forma? 

Sí, algún mal gesto con el 
entrenador, alguna protesta con 
los árbitros, episodios con algún 
compañero… Nadie se lo ha lleva-
do al terreno personal, me cono-
cen y saben cómo soy.

Está hablando con otro que tam-
bién tiene su temperamento, le 
entiendo… 

La impulsividad a veces no 
se puede controlar, lo bueno es 
darse cuenta de cuando uno se 
equivoca. 

¿Qué planes tiene de futuro? ¿se-
guirá vinculado al balonmano? 

Lo que pasa que todavía no sé 
de qué forma. Lo primero será co-
ger unas vacaciones, que se las 
debo a mi familia, y después me 
pondré a trabajar en algo y segui-
ré con mis estudios de psicología. 

Hemos hablado de la Liga Aso-
bal, de las cosas que se podrían 
hacer mejor, ¿le gustaría trabajar 
para mejorar la liga en un puesto 
ejecutivo? 

Siempre estaré para ayudar, 
pero todo depende de los recur-
sos que se tengan, me frustraría 
mucho el no tener todos los me-
dios necesarios para hacer mi 
trabajo. Si no se pone la logística 
adecuada prefiero dedicarme a 
entrenar a un equipo profesional.





Jorge Brugos 
Suenan los tambores de gue-

rra en el subconsciente de los eu-
ropeos como un Pepito Grillo que 
no aconseja, sino que alerta. Ad-
vierte de lo que puede venir, de los 
peligros que acechan la paz euro-
pea en la que muchos proyectan 
paradójicamente su perdición. 

Un Occidente humillado para 
evitar los enfrentamientos, que 
quizá no eviten la guerra, invocan-
do a Winston Churchill en aquella 
frase memorable sobre las conse-
cuencias de tomar como estrate-
gia el amansamiento por encima 
de la contundencia.

El salto y oportunidad 
tecnológica

Esos vientos bélicos, unas rá-
fagas que intentan aplacarse con 
los veladores de un rearme que 
provoca cierto pudor o complejo a 
algunos dirigentes, hasta el punto 
de que son capaces de decons-
truir la terminología preparando 
un aparente salto tecnológico con 
el aumento del gasto en defensa. 

La expresión que evoca a un 
presunto avance tecnológico no 
va desencaminada, más allá del 
peligroso paternalismo política-
mente correcto con el que dirige 
el presidente del gobierno sus 
palabras hacia la presidenta de la 
Comisión Europea, Úrsula Von der 
Leyen, la guerra mundial.

Esa que invoca el tercer gran 
conflicto moderno de nuestros 
tiempos, se lleva fraguando en las 
trincheras infinitas de la red, con 
ciberataques y con amenazas co-
merciales que en la era postcapi-
talista en la que vivimos suponen 
un mayor impacto en la línea de 
flotación que cualquier obús. 

La industria militar en la 
Guerra Civil

Según iba avanzando posicio-
nes el ejército sublevado, las logís-
tica e industria militar del gobierno 
republicano tenía que ser trasla-
dada a otros rincones de la pe-
nínsula con el fin de no perder la 
ventaja comparativa que suponía 
tener la sartén por el mango de la 
capacidad gubernativa industrial. 

Con el desarrollo del conflic-
to, tras la conquista de Madrid 
se produce el avance del bando 
nacional hacia el sureste peninsu-
lar y la trasmisión de los recursos 
presentes en la capital hacia el 
mediterráneo.

A España, que ni ahora ni 
antes era China, que no somos 
capaces de levantar un hospital 

En el salto tecnológico con el que ha bautizado el gobierno al rearme, Alicante puede tener mucho que decir

Inteligencia artificial e industria militar 
en nuestra provincia alicantina

En Rabasa (Alicante) se repararon y construyeron aviones Polikarpov I-16, más conocidos como ‘los mosca’.

en quince días como hicieron los 
asiáticos en la pandemia, no nos 
quedó más remedio que tirar de la 
maña patria para reconvertir otras 
industrias para que fuesen útiles 
para el cometido bélico que se ne-
cesitaba. 

Así, diferentes cadenas pro-
ductivas que antes del conflicto 
se encargaban de otras áreas, se 
dedicaron en cuerpo y alma a pro-
ducir desde munición hasta sacos 
con los que se protegían esas trin-
cheras finitas, que parecía que en-
contraban su final cuando fallecía 
el soldado que estaba tras ellas.

Fabricación de elementos 
armamentísticos

Como destaca el historiador 
militar Juan Arráez en su libro ‘La 
industria militar en el Valle de Elda 
durante la Guerra Civil’ (Centro de 
Estudios Locales del Vinalopó), en 
la provincia de Alicante hubo un 
gran desarrollo industrial en torno 
a la fabricación de elementos ar-
mamentísticos dada la situación 
de bastión republicano y guberna-
mental durante los últimos com-
pases del conflicto. 

Circunstancia de urgente ne-
cesidad que decretó la obligación 
existencial de que empresas que 
acometieron trabajos diversos en 
el pasado, desde la fabricación de 
zapatos en Elche a la producción 
de alfombras en Crevillent, centra-
sen su estrategia en aportar sus 
recursos a la situación guerracivi-
lista. Destacan en el ecosistema 
logístico militar diferentes fábricas 
repartidas por toda la provincia 
alicantina.

En Ibi, la compañía juguetera, 
Payá Hermanos, dejó de hacer de 
su oficio un juego de niños y se 
puso manos a la obra para pro-
ducir munición. En Villena se es-
tablecieron diferentes fundiciones 
destinadas a la producción de ese 
acero elemental de los conflictos 
armados. 

Tras la caída de parte de la 
meseta, la Charcutería de Toledo 
se trasladó a Novelda. En Elche 
algunas fábricas produjeron mu-
nición y en Alicante, en Rabasa, 

se repararon y construyeron los 
aviones Polikarpov I-16, más co-
nocidos como ‘los mosca’. Tuvo 
también un papel preponderante 
la Industria Metalúrgica Alcoyana, 
de la que se han encontrado en 
los últimos años vestigios de la 
época. 

La decadencia posbélica
Tras la victoria del bando na-

cional y la instauración del régi-
men franquista, los polos invirtie-
ron y apostaron por fortalecer la 
industria en el norte por delante 
de las regiones del sureste, hasta 
el punto de que nuestro territorio 
sería gravemente perjudicado en 
la transformación nacional indus-
trial.

El peso de la industria arma-
mentística no ha cambiado mucho 
tras los tiempos pasados, y pese a 
que en nuestra provincia existen 
elementos enfocados en esta in-
dustria, el peso logístico permane-
ce en Madrid y en el norte. 

Inteligencia artificial y su 
uso en defensa

Sin embargo, en estos nuevos 
tiempos, es el periodo en el que 
los conflictos armados no sólo los 
ganarán quienes tengan un me-
jor armamento, sino un uso más 
sofisticado de las nuevas tecno-
logías o de la aplicación de la In-
teligencia Artificial (IA) en el desa-
rrollo de las misiones y campañas 
bélicas. 

Así, con la irrupción de nuevos 
recursos, se deberá establecer un 
mejor uso de la información y la 
aportación de datos a los mandos 
militares con el fin de la apuesta 
de una aplicación tecnológica de 
la industria militar. En este senti-
do, Alicante se ha convertido en 
uno de los referentes en España 
y Europa en la inversión y en el 
avance del conocimiento en la In-
teligencia Artificial. 

Del mediterráneo a la IA
En mayo de 2020 se creó la 

fundación ELLIS Alicante, con el 
fin de profundizar en la investiga-
ción de la IA, y se colocó al frente 
a Nuria Oliver, una de las mentes 
más conocedoras del mundo que 
se avecina, o como ha escrito 
Mustafa Suleyman, ‘La Ola que 
viene’ (Debate). 

No podemos olvidar a otros 
entes como el Instituto de Inteli-
gencia Artificial, dirigido por María 
José Peral o el CNID -Centro de 
Inteligencia Digital-, a cargo de 
Manuel Palomar, ex rector de la 
Universidad de Alicante.

Alicante ya fue el 
punto neurálgico de 
la industria militar 
en la Guerra Civil

La inteligencia 
artificial, con gran 
implantación en 
la provincia, será 
elemental en la 
industria

Tendrá 
repercusiones en 
otros sectores de 
manera indirecta
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«Ha habido un 
claro incremento 
de consultas 
relacionadas con la 
salud mental a partir 
de la pandemia de la 
covid»

M. Guilabert

El trastorno bipolar es una 
condición de salud mental ca-
racterizada por cambios extre-
mos en el estado de ánimo, 
que van desde la euforia hasta 
periodos de profunda depresión. 
Afecta a millones de personas 
en el mundo, y su diagnóstico es 
fundamental para mejorar la ca-
lidad de sus vidas. Según datos 
del área de salud del Hospital 
General de Elche, esta enferme-
dad podría afectar entre 1.500 y 
8.500 personas.

‘Hablemos de trastorno bi-
polar’ es una iniciativa de la uni-
dad de trastornos bipolares de 
este hospital, que surge a partir 
de los comentarios de muchos 

‘Hablemos del trastorno bipolar’ es el 
proyecto de la unidad del Hospital General 
de Elche que trata esta enfermedad 

ENTREVISTA> Miguel Alfonso García / Especialista en Psiquiatría del Hospital General de Elche (Cáceres, 30-septiembre-1966)

«Muchos casos de 
trastorno bipolar 
permanecen sin 
diagnosticar»

de los pacientes de los grupos 
de psicoeducación, los cuáles 
reclamaban la posibilidad de 
mantener un contacto tanto con 
otros pacientes como con los 
contenidos de dichos grupos. 
Se trata de una actividad dirigi-
da a pacientes, familiares y toda 
aquella persona interesada en 
conocer más acerca del trastor-
no bipolar y su tratamiento.

¿En qué consisten estas sesio-
nes?

Entre los objetivos de la ac-
tividad se encuentran la infor-
mación y divulgación sobre la 
enfermedad, el facilitar un lugar 
de encuentro entre personas in-
teresadas y la lucha contra el es-
tigma y la desinformación acerca 
del trastorno bipolar.

Se abordará por parte de 
alguno de los profesionales del 
equipo un aspecto de la enfer-
medad, y se pasará luego a un 
formato de preguntas de los 
asistentes en el que éstos pue-
dan aclarar cualquier duda.

¿Cómo describiría el trastorno 
bipolar?

Es una enfermedad de 
nuestro estado de ánimo, 
como lo es la depresión 
mayor. La diferencia fun-
damental con ésta radi-
ca en que los pacien-
tes con este trastorno 
sufren además de los 
episodios de depre-
sión y otros periodos 
de enfermedad lla-
mados ‘manía’, en 
los que su estado 
de ánimo se vuelve 
anormal pero en el 
sentido inverso, es 
decir hacia una eu-
foria patológica.

Estos episo-
dios pueden durar 
desde días hasta 
semanas, y afectan 

significativamente al 
funcionamiento de la per-



«Los episodios 
de enfermedad 
del trastorno 
bipolar afectan 
significativamente a 
la vida cotidiana»

«Estos cambios impredecibles de humor y 
comportamiento son incomprensibles para 
los que desconocen que la persona padece la 
enfermedad»

«Por ahora, el 
trastorno bipolar no 
tiene cura, pero se 
puede controlar»
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sona. Entre estos periodos de 
enfermedad, los pacientes pasan 
también temporadas de estabili-
dad, en las que no se manifiesta 
ningún tipo de síntoma.

¿Qué índice de población podría 
estar afectada en el área de sa-
lud de este hospital?

El trastorno bipolar afecta 
aproximadamente entre el 1-5% 
de la población mundial, depen-
diendo de los estudios. En un 
área con unos 170.000 habi-
tantes, como la del Hospital de 
Elche, podrían estar afectadas 
entre 1.700 y 8.500 personas.

¿Existe una mayoría de bipola-
res sin diagnosticar?

Muchos casos de trastorno 
bipolar permanecen sin diagnos-
ticar o son mal diagnosticados. 
Esto ocurre, sobre todo, en aque-
llos casos en los que se confunde 
con la depresión mayor. Según 
estudios, hasta el 69% de los pa-
cientes con trastorno bipolar son 
inicialmente mal diagnosticados, 
a menudo como depresión ma-
yor. Esto se debe a que los sínto-
mas pueden ser similares.

También sabemos que exis-
te una media de unos siete años 
de retraso en el diagnóstico 
desde que aparecen los prime-
ros síntomas del trastorno.

¿Cuál es la clave en el diagnós-
tico?

La clave en el diagnóstico 
del trastorno bipolar nos la va a 
dar la aparición de esos episo-
dios de manía, en los que la per-
sona entra en un periodo de áni-
mo anormalmente elevado que 
le lleva a estar hiperactivo, ha-
blador, desinhibido, asumiendo 
riesgos que en situación normal 
no asumiría, sin casi necesidad 
de dormir e irritable.

Estos periodos son relativa-
mente fáciles de detectar por 
los que conocen a la persona, 
y ven que ésa no es su forma 
normal de ser. Ante un episodio 
de este tipo, se debe acudir a la 
consulta de un profesional.

¿Están preocupados por el au-
mento notable de enfermeda-
des de salud mental?

Los que nos dedicamos a la 
salud mental hemos observado 

claramente un incremento de la 
demanda de atención por pro-
blemas relacionados con la mis-

ma, a partir de la pandemia de 
la covid.

Es notorio el aumento de 
problemas de este tipo en los 
más jóvenes. Pero los tipos de 
trastornos que más han au-
mentado son aquellos que se 
relacionan con el estrés, como 
trastornos de ansiedad o de 
adaptación entre otros.

Los trastornos en los que 
hay una base más biológica en 
su causalidad no han aumen-
tado tanto, aunque a los pa-
cientes que los padecen sí les 
puede estar afectando el mismo 
nivel de estrés y empeorando su 
evolución.

¿Se puede curar o solo se pue-
de controlar mediante trata-
miento?

Por ahora, el trastorno bipo-
lar no tiene cura, pero se pue-
de controlar efectivamente con 
tratamiento. Éste incluye me-
dicamentos para estabilizar el 
estado de ánimo, y terapias psi-
cológicas como los ‘grupos de 
psicoeducación’. La adherencia 
al tratamiento es crucial para 
prevenir episodios.

¿Cómo afecta a la vida cotidia-
na y las relaciones personales 
del paciente?

Afectan significativamente 
a la vida cotidiana. Causa fluc-
tuaciones en la productividad, 
lo que muchas veces lleva a 
problemas en el ámbito laboral 
o académico, y a dificultades 
en las relaciones interpersona-
les que pueden ser difíciles de 
mantener, debido a los cambios 
impredecibles de humor y com-
portamiento, que muchas veces 
son incomprensibles para los 
que desconocen que la persona 
padece la enfermedad.




